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Vida académica

IES Santamarca
I N S T I T U T O  D E  E D U C A C I Ó N  S E C U N D A R I A

DIPLOMAS DE MENCIÓN HONORÍFICA
Y DE APROVECHAMIENTO. CURSO 2021-2022

Desde aquí queremos felicitar a todos los alumnos que tras terminar la eSo el pasado curso 2021-2022 en el
ieS Santamarca, fueron distinguidos con diplomas de mención honorífica y con diplomas de aprovechamiento

por la consejería de educación, Universidades, ciencia y portavocía de la comunidad de madrid.

Diplomas de mención honorífica de la eSo. curso 2021-2022
Beigveder Pérez, Beatriz

Cuervo Relucio, Miguel Alexis

González-Rico Morales, Marina

Lim Morco, Wesley Marie

Muñoz Cemillán, Violeta

Santamarta Orara, Maxine

Diplomas de aprovechamiento de la eSo. curso 2021-2022
Argañaraz Martín, Aurora

Ayllón Nogales, Leo

Barboza Salvatierra, Lua

Barboza Salvatierra, Luz

Cáceres Chaves, Diana

Calvo Espinosa, Lucía

Cangelosi Carrozza, Stefano Filippo

Conde Boeck, Sara

Díez López, Lucía

Donas Díez Del Corral, Lucía

García Zarpán, Naiara

Gayol Beneyto, Milagro

Gómez Vega, Blanca

Granada Brasa, Antia

Heredia Morales, Marta

Herschel Catalán, Daniel

Jepure Herrero, Víctor

López De Ceballos Regife, Ana

López Schulhan, Elsa

López Vegas, Elektra

Maseda Soilán, Diego Serguei

Meyer Zu Riemsloh De Usera, Jakob Daniel

Morales Serrano, Isabella

Ortiz Oliver, Ángela

Pedraz Vela, César Carlos

Pujol Saunders, Adriana Gemma

Rodríguez Zazo, Álvaro

Rodríguez-Roselló Palacios, Laura

Salvador Ruiz, Lidia

Sánchez Gómez, Olivia

Sotelo Andrea, Tiago
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l Un año más publicamos un nuevo número de la revista de nuestro centro,
HERMES. Elena Ocaña, profesora de Matemáticas, ha seguido siendo la encargada
de coordinar el trabajo y elaborar propuestas para que la revista siga llegando a
toda nuestra comunidad educativa. Una vez más, tenemos que agradecerle su
esfuerzo y dedicación, así como su eficacia en el trabajo que conlleva.
Queremos, también, agradecer a todos los que han colaborado: alumnos,
familias y profesores, que han escrito, coordinado y apoyado cada capítulo de
este nuevo número.
Este curso ha sido un curso importante, en el que hemos podido trabajar ya con
auténtica normalidad. Queremos reconocer el esfuerzo y dedicación de los
profesores con los alumnos y a las familias su colaboración, tanto en el acompa-
ñamiento académico de sus hijos, como la implicación en el seguimiento de las
clases. Queremos, asimismo, agradecer al AMPA su apoyo al centro.
Agradecer al personal no docente: auxiliares de control, personal de
secretaría y personal de limpieza ya que han prestado su aportación a las
necesidades surgidas.
Presentamos en este número todas las actividades que se han desarrollado
durante el curso que han sido numerosas. Los departamentos se han implicado y
los alumnos han podido participar en muchas actividades complementarias y
extraescolares, así como varios viajes de estudio e intercambio y otros del
proyecto Erasmus+. Damos las gracias a todos los profesores y departamentos
que han organizado las diferentes exposiciones, conferencias, certámenes y
concursos, olimpiadas, etc.
Asimismo, hemos continuado trabajando en actividades del plan PROA+, tanto
para alumnos, como profesores y familias: grupos interactivos, apoyo académico,
escuela de familias, coordinación con centros de Primaria adscritos, intercambio
de experiencias entre profesores. Damos las gracias a todos los que han hecho
posible que estas actividades se hayan podido desarrollar: departamento de
actividades extraescolares, departamento de Orientación, departamentos de
Biología y Geología, Física y Química, Matemáticas, Dibujo, Lengua Castellana, y
especialmente, a Olga Álvarez Justo, como coordinadora.
Agradecer a todos los coordinadores de proyectos y programas su colaboración y
dedicación: Mª Angells Rosselló, Isabel Puerta, Narciso Reyes, Guiomar
Alburquerque, María Salas, María de los Ríos, Brenda Herrería, Mercedes Poza,
Enrique Contreras, Elena Ocaña, Teresa Gisbert, Pilar Garrido. Desde este espacio,
agradecerles su empeño por llevar los proyectos a buen puerto. Deseamos que
sigan colaborando con el centro en los próximos cursos.
Asimismo, queremos resaltar la implantación de dos nuevos programas y
proyectos que el centro ha conseguido. Por un lado, a partir del próximo curso
comenzará la sección de Francés. Este nuevo programa completará la oferta
formativa que el centro brinda en idiomas. Nos sentimos muy satisfechos por la
posibilidad que se ofrece para poder estudiar dos idiomas y aumentar las
competencias lingüísticas de los alumnos.
Por otro lado, el centro ha obtenido la acreditación Erasmus+ para el periodo
2023-2027. Esto nos permitirá realizar actividades internacionales con centros
europeos que contribuirán a la mejora en el aprendizaje de las lenguas, a
consolidar la ciudadanía europea y a poder desarrollar proyectos relacionados
con las competencias digitales, con la sostenibilidad y el medio ambiente, con el
desarrollo de habilidades sociales, autonomía y aceptación de responsabilidades,
y a contribuir a la igualdad de oportunidades.
Nos sentimos, por tanto, satisfechos con los logros alcanzados y con el
aumento de oportunidades y posibilidades de desarrollo y crecimiento para
nuestros alumnos.

Desde aquí ¡os deseamos, a todos, un feliz verano!
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Gisbert, María Elena Ocaña, Angels Rosselló; Departamento de Música: Irene Bueno;
Departamento de Orientación: Isabel Reyes. l FAMILIAS: AMPA IES Santamarca, Belén
Rodrigo (madre de una alumna del IES Santamarca), Emilia Sánchez (madre de una
alumna del IES Santamarca y voluntaria en grupos interactivos) l COLABORACIONES
EXTERNAS: Carmen García (Graduada de la Universidad de Utrech e hija de un docente
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l En esta ocasión quiero hacer un pequeño homenaje a mi
profesor y gran poeta: Rafael Morales Casas [1919-2005] al
que en 1983 tuve la oportunidad de entrevistar en la facultad
de filología de la UCM. En esta entrevista, que accedió a
concederme para un trabajo que debía presentar, me
comentó sus comienzos y sobre todo me habló de poesía, del
valor de la palabra, de su visión del arte poético... Es uno de
los poetas mayores de la lírica española de la segunda mitad
del siglo XX, aunque su obra no haya sido lo suficientemente
conocida y exaltada en los manuales de literatura. En su obra
poética destacan Poemas del toro, de 1943; El corazón y la
tierra, de 1946; Los desterrados, de 1947; Canción sobre el
asfalto, de 1954; La máscara y los dientes de 1962; La rueda y
el viento, de 1971; El prado de las serpientes, de 1982, Entre
otros adioses 1993 y Obra poética completa, de 1999.
Finalmente, en el año 2003, aparecería su libro último, Poemas
de la luz y la palabra. Fue Premio Nacional de Literatura de
1954. Es Hijo Predilecto de su Talavera natal, donde se
convoca anualmente desde 1975, en su nombre, uno de los
premios de poesía con más tradición del país.

No se dejó encasillar en una tendencia poética concreta a
pesar de los fallidos intentos de algunos críticos. Claudio
Rodríguez, al prologar en 1982 la Obra Poética de Rafael
Morales afirmó que Rafael Morales establecía en su poesía
“el diálogo del hombre con las cosas”. Se puede decir que
nada humano le era ajeno1. Él nunca se identificó con la
llamada poesía social como tal a pesar de que su poesía se
caracteriza por una profundización de todo lo humano
desde la compasión entendida esta como un “conmoverse
con”, unida a un afán de claridad y a una esmerada
búsqueda de la máxima expresividad. El propio Rafael
Morales escribiría en 1969 lo siguiente: «De la poesía social,
me gusta su grito de rebeldía ante la injusticia, la mentira y la
falta de amor, pero la aborrezco cuando es ella precisamente
la que maneja todo eso. La poesía social tiene que ser
humanamente limpia, sin bastardías de ninguna clase. Si ser
poeta social es serlo de facción, si es no ver más que con un

solo ojo como los caballos del picador, que sólo ven por el
lado opuesto a la verdad del toro, que no se me cuente nunca
entre ellos. Yo quiero ser siempre un poeta libre y entero».

Y respecto a su persona destacaría su bondad, su sencillez, su
cercanía y, sobre todo, su humildad. Siempre al lado de su
esposa Concha2, profesora de literatura de instituto y ferviente
entusiasta del Quijote, a la que también tuve el gusto de
conocer cuando me recibieron en su sencilla casa del barrio de
Embajadores algunos años más tarde. A continuación,
reproduzco algunos fragmentos de dicha entrevista por ser un
documento literario que merece ser dado a conocer. Fue
grabada en una cinta de radiocasete de la época.

Sus comienzos, sus amistades,
su vocación poética temprana…

Mi vocación poética está clarísima desde muy pequeño
porque hacía versitos ya en el colegio. Empecé a publicar
versos en determinadas revistas siendo muy joven, con quince
años en la revista Cristal de Cáceres, también en la revista
Rumbos de Talavera y en la revista Horizonte del colegio de
huérfanos de médicos que se publicaba en Madrid. Yo lo
mandaba y me lo publicaban. Lo primero que yo leí, a parte
de las poesías que siempre se encuentran en los libros de
texto, fue la Antología de Gerardo Diego. Mi maestro don
Ángel Rodríguez Lobo me regaló Belleza de Juan Ramón
Jiménez y el Romancero Gitano de Lorca. Inmediatamente
después compré ya poesía de Machado, Cernuda, Jorge
Guillén, Quevedo, Lope... Yo tenía una enorme vocación.

A los dieciséis años comencé mi amistad, que duraría toda la
vida, con Vicente Aleixandre3. Tenía un amigo talaverano de
mi edad que se encontraba en Madrid, Emilio Oliveros, que
me presentó a Vicente Aleixandre, a Miguel Hernández y a
varios más. Luego a otros lo fui conociendo por mi cuenta. Yo
iba a casa de Vicente Aleixandre. Él se encontraba enfermo y
tenía que hacer reposo, de modo que por su casa pasaban a
verle los poetas Neruda, Alberti, Miguel Hernández... Pasaba
mucha gente, tanto escritores que vivían en Madrid como
otros extranjeros de paso por Madrid. Yo fui conociendo a
muchos y así me hice amigo de Miguel Hernández que me
sacaba muchos años. Todos eran mayores que yo. Era casi un
niño pues cuando acabó la guerra yo tenía dieciséis años y el
que menos, Miguel Hernández, ya tenía veintiséis años.

A Miguel Hernández le leía mis poemas, muy influidos por
Vicente Aleixandre, sobre todo por su libro La destrucción o el
amor, mi libro de cabecera. Era muy amigo mío. Me acuerdo
que cuando yo tenía dieciocho años publicó Viento del
pueblo (1937) y me lo dedicó en casa de Vicente Aleixandre
con estas palabras: “A Rafael Morales, poeta de dieciocho
años, del que espero muchas grandes cosas que nos hacen
falta”. Me lo aprendí de memoria porque tuve que romper ese

EL ARTE DE LA PALABRA
Rafael Morales, poeta y ser humano con mayúsculas

Profesores y familias reflexionan

1.- Esta frase procede de un proverbio latino consignado por Publio Terencio Africano. Literalmente dice: «Homo sum, humani nihil a me alienum puto» («Hombre soy, nada humano me es ajeno»). Lo escribe en su
comedia 'Heauton timorumenos' ('El enemigo de sí mismo') en el año 165 a.d.C.

2.- Concha Barba, esposa y soporte vital de Rafael Morales, ejerció su profesión docente en el Instituto Emilio Castelar de Madrid. Murió casi ocho años después que él. Juntos trabajaron en algunos proyectos
como la adaptación de guiones para RNE. Concha fue amiga de grandes poetas de la generación del 40 como Dámaso Alonso, Vicente Aleixandre, Carlos Bousoño o Claudio Rodríguez, aunque su amistad y
afinidad fue especialmente estrecha con Blas de Otero y Gerardo Diego.

3.- Poeta de la generación del 27 (1898- 1984) Ingresó en la Real Academia Española en 1950. Obtuvo el Premio Nacional de Literatura en 1934 por La destrucción o el amor, y el Premio Nobel de Literatura en 1977.
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ejemplar ya que al acabar la guerra me daba miedo que
pudieran cogerme con ese libro de camino a Talavera4.Este
ejemplar, por la dedicatoria, es una de las cosas que más me
duelen haber perdido.

Fui una especie de niño mimado. Cuando por entonces casi
nadie podía publicar, a mí me pedían, no habiendo publicado
todavía nada, que leyese en el Ateneo de Madrid los Poemas
del Toro, que publicase en la revista más prestigiosa de esos
años, la revista Escorial, que iniciase la colección Adonáis...
parecía que tenía todos los dioses del Olimpo a mi favor.
Cuando salió Poemas del Toro ya era muy famoso porque lo
había leído por todas partes incluso en la facultad.

rUeDo
Y ya estás en el ruedo. En sol y sombra,
redonda está la muerte que te espera,
la muerte que te cita, que te nombra
tras la purpúrea capa volandera.

Tras la purpúrea capa, roja vela
que, al oleaje negro de tu paso,
de tu viento sonoro, sube y vuela
hacia la turbia sangre del ocaso.

Y tú, gran mar nocturno, negro toro,
sigues lanzando al aire tus cornadas
igual que tormentosas, fieras olas.

Pronto se calmará tu mar sonoro
y quedarán tus astas sosegadas,

calladamente con la muerte a solas.
Poemas del toro, 1943.

En los años 40, este primer libro suyo de poesía, Poemas del
toro irrumpe en el panorama poético español inaugurando la
colección Adonáis, tan reconocida y prestigiada después en el
ámbito de la lengua castellana. En él, Rafael Morales utiliza el
toro como símbolo de la muerte y de la vida y elige el soneto,
tan de moda en esos años, como estructura poética del libro.
Rafael Morales no trata el tema del toro desde un punto de
vista taurino, prueba de ello es que no encontramos en sus
poemas detalles descriptivos de su lidia como había hecho
anteriormente Manuel Machado en La Fiesta Nacional (1927).

rafael morales habla de poesía…
En 1925 Ortega y Gasset publica el ensayo La deshumanización
del arte en el que trata de explicar “el arte nuevo, puro” que los
jóvenes artistas del principio del siglo XX cultivaban. Ortega y
Gasset, al analizar el nuevo estilo, comprueba entre otras cosas
que el arte tiende a la deshumanización, a evitar las formas
vivas y a considerar el arte como juego, sin transcendencia
alguna. En este contexto Rafael Morales propone otra forma de
quehacer poético:

Hasta entonces se había objetivado lo humano y yo dije en
una conferencia que había que humanizar lo objetivo. Por
ejemplo, el cubo de la basura de mi soneto no es un cubo de
la basura en sí, lo que despierta es amor hacia los seres
desdichados y humildes, los hace presentes. No es un cubo de
la basura, así como así, tiene una transcendencia: ¡los cubos
de la basura no me gustan nada!

cÁntico DoLoroSo
aL cUBo De La BaSUra

Tu curva humilde, forma silenciosa,
le pone un triste anillo a la basura.
En ti se hizo redonda la ternura,
se hizo redonda, suave y dolorosa.

Cada cosa que encierras, cada cosa
tuvo esplendor, acaso hasta hermosura.

Aquí de una naranja se aventura
la herida piel que en el olvido posa.

Aquí de una manzana verde y fría
un resto llora zumo delicado

entre un polvo que nubla su agonía.

Oh, viejo cubo sucio y resignado,
desde tu corazón la pena envía

el llanto de lo humilde y lo olvidado.
Canción sobre el asfalto, 1954.

Esto (objetivar lo humano) es lo que había hecho la
Generación del 27. Además, esta Generación prefería el
hermetismo, sin embargo, yo, contra el hermetismo, la
claridad desde el principio. Es una postura distinta y mira que
mi maestro más inmediato es Vicente Aleixandre, un
superrealista y mi libro preferido, su obra La destrucción o el
amor, surrealista, pero una cosa es que a uno le guste leerlo y
otra distinta es escribir.

Yo he sido partidario de que la metáfora no venga a oscurecer
sino a clarificar. Ahora, esto es más difícil que lo otro. Decir
hermetismos, a ver qué sugieren, para mí es más fácil.

Yo comprendo poesía totalmente distinta a la que yo hago,
pero siempre que nazca atendiendo a la expresión. Para mí la
poesía no es más que un puro fenómeno expresivo. Ya pueden
decir lo que digan con una lógica distinta a la mía, con un
pensamiento o una creencia distinta, que si hacen una poesía
en que lo que buscan es la valoración de la expresión, pueden
decir lo que digan que me da igual que piensen blanco o negro.
El poeta tiene que cuidar mucho la palabra. Se es poeta
nunca por lo que se dice, sino por cómo se dice. De una
palabra a otra, ¡hay una diferencia tan grande!, es tal la

4.- A Rafael Morales le pilló la guerra civil en Madrid preparando su entrada en la universidad en casa de unos familiares, alejado de sus padres que estaban en Talavera de la Reina, su tierra natal.
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Profesores y familias reflexionan
matización que hay en las palabras, es decir, coger, por
ejemplo, la palabra “mesa” e irla perfilando con unas
cualidades y darle la emoción. En realidad, el poeta llega a ver,
como los astronautas que vieron la otra cara de la luna, la otra
cara de la realidad, la realidad profunda, la realidad con toda
su emoción. Esto es curioso: no refleja solo la realidad, refleja la
realidad y su emoción, pero desrealizándola, valga la paradoja.

En su libro Los desterrados refleja con emoción la realidad de
los tristes, de los ahorcados, de los ancianos, de los suicidas,
de los que sueñan, de los olvidados, de los nostálgicos, de los
ciegos, de los leprosos, de los locos, de los no amados, de los
que lloran, de los abandonados...

Una lágrima es sólo un sueño muerto.
Los que lloran sus penas sólo lloran
su corazón cayendo hacia el destierro,
su corazón que hacia la tierra cae,
lágrima ya, camino de lo eterno.

**********

Cuando uno queda solo, cuando queda
el alma sola doloridamente,

cuando todos olvidan que vivimos
estamos muertos ya, somos ausentes.
Si en otro corazón no vive el hombre,
ha muerto ya, Dios mío, para siempre.

Los desterrados, 1947.

En su poema Adán, Rafael Morales expresa el desengaño del
primer hombre ante el deseo y la imposibilidad de volar:

De pronto, el barro fue vivificado
y Adán sintió fluirle dulcemente
un agua limpia, juvenil, caliente,
como el arroyo que miró a su lado.

Era la sangre ya. Y, entusiasmado,
los brazos levantó, puro, inocente:
sintió fluir el aire suavemente,

igual que el árbol fresco y delicado.

Y fue a volar como la rama alada,
como el ave feliz de grácil vuelo,

mas vio la tierra contra el pie pegada,

que le tiraba de su cuerpo el suelo,
y echóse en él, con la ilusión tronchada,
mientras miraba pensativo al cielo.

Canción sobre el asfalto,1954.

Hay que exagerar para ser expresivos. Si un niño dice que ha
visto un perro como un caballo es que ha visto un perro como
un caballo en su sensibilidad, no en su realidad. El poeta
auténtico da lo profundo del ser, pero hay pocos poetas
verdaderamente auténticos. Se puede hacer poesía de todo. Me
da lo mismo cantar a lo más alto o a lo más bajo porque para
mí la poesía no está en las cosas, está en la expresión, por ello yo
no tengo límites. A mí la poesía social5, por ejemplo, me parece
muy bien porque tiene unos valores morales, pero por tener

valores sociales no es poesía y hay señores que confunden eso.
Creo que la poesía debe tener calor humano, lo que no creo es
que el calor humano sea la poesía, es decir, los románticos, por
ejemplo, creen que la poesía debe tener sentimiento y se creen
que el sentimiento es la poesía. Y no, el sentimiento calienta el
poema, pero no es la poesía. A mí me gusta que la poesía sea
humana, sin embargo, hay poemas de los que más me agradan
como el Polifemo de Góngora, y ¡a ver dónde hay humanidad
ahí! Lo que hay es una belleza extraordinaria en la expresión,
una fuerza sugestiva de la palabra.

Y, para finalizar, este poema que resumiría su vida ligada a su
quehacer poético:

Yo fui quedando en mis palabras,
en su temblor incierto,
en su silábico latido,

en su perpetuo congregarse en sueños,
en sus cansadas caravanas perdidas.

Yo surgí de sus pétalos caídos,
de sus alas efímeras,
fugaces en el aire.

Yo edifiqué mi vida en otras vidas,
penetré en la memoria y en el tiempo

palabra, tras palabra,
ceniza tras ceniza,

aire tan solo que al aire pertenece.
Yo edifiqué mi vida en el olvido.

Prado de serpientes,1982.

Que este pequeño homenaje sirva para que su vida y su obra
sean conocidas y no caigan en el olvido de las nuevas
generaciones. Siempre que tengo alumnos a los que les gusta
escribir poesía les recomiendo lo mismo: leer a los grandes
poetas para empaparse de ellos y aprender con humildad el
arte formal de la palabra poética. La poesía- afirmaba Rafael
Morales- es la magia de la palabra, la riqueza sugestiva, las
connotaciones… Lo que vertebra la poesía, desde las jarchas
hasta los poetas que están ganando el Adonáis ahora es una
emoción de la palabra como arte. Lo demás no es poesía6.

l Julia López. P ro fe s o ra d e  L engua c as te llana y  L ite ratu ra

5.- La llamada poesía social de los años 50 consideró la poesía como un instrumento para intentar cambiar el mundo, denunciar la realidad circundante y concienciar a los lectores de la injusticia social. 

6.- Gaceta universitaria, abril 1993.

l Dedicatoria en su libro Obra poética, 1982.
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Noticias de la AMPA Santamarca

l Un curso 2022/2023 que sentimos con la alegría de haber,
por un lado, podido contribuir a participar en la buena
marcha del  Centro  educativo,  y  por  otro,  a  haber  seguido
sirviendo  a  las  necesidades planteadas  por  las  familias.  Un
curso  que  ha  estado  colmado  de  nuevos  retos educativos
para todo el mundo, especialmente para los alumnos/as.
Retos que se han fusionado en aprendizaje de conocimientos,
pero también en relaciones humanas y en aventuras
compartidas entre aquellos, profesores/as y todo el equipo
humano que dirige, gestiona y trabaja en el Centro.

Desde la AMPA hemos tratado de seguir estando en todo y con
todos y todas, aportando con nuestra tradicional labor de
apoyo que se puede resumir en:

l Gestión de taquillas que, un año más han vuelto a comple-
tarse, quedando lista de espera. Sin duda, una necesidad
de las familias que se comprueba muy demandada curso
a curso y que, tal vez, debería buscarse el modo de satisfa-
cerse del todo.

l Seguimos muy felices de continuar con la actividad de
monitora en horario de comedor para los alumnos/as que
se quedan a comer y a esperar en el Centro a extraescola-
res. Una iniciativa que ha gustado mucho a las familias y
que, gota a gota, crece y que cuenta con la financiación
de la AMPA.

l Contribución al debate, propuesta y la reflexión en el seno
del Consejo Escolar y al seguimiento de la puesta en
práctica del Proyecto Educativo del Centro de manera
informada y en tiempo a las familias.

l Apoyo a la participación de las familias en la vida y actividades
del centro.

l Financiación de los premios de los Concursos del Centro
que se van otorgando a lo largo del curso por los
Departamentos y participación en su elección.

l Información constante a las familias través del blog y de la
página de Fb:

- https://ampasantamarca.blogspot.com/

- https://www.facebook.com/ampa.iessantamarca

Nos hubiera gustado poder hacer muchas más cosas este año,
por eso es necesaria vuestra participación. os volvemos a
invitar a participar más en la ampa, del modo que podáis, no
es necesario ningún gran esfuerzo, proponiendo, debatiendo,
impulsando vuestras ideas… La AMPA sois vosotros/as y sin
vosotros/as fallaría un pilar básico de la Comunidad Educativa.
os esperamos!!

Nuestra AMPA  tiene  más  de 40 años de historia. El pasado
mes de noviembre, la ampa del ieS Santamarca, fue reconocida
con la  mención de honor de la f.a.p.a. francisco Giner de los
Ríos por su larga trayectoria demostrada en defensa y mejora
de la educación.     Sin    duda,    un reconocimiento que es para
todos nosotros/as como familias y por el que también os
aplaudimos, acordándonos mucho y agradeciendo a todos los
padres y madres que antes que nosotros, hicieron ampa ieS
Santamarca muchos años atrás.

Finalmente, no queremos despedir el curso sin felicitar a los
alumnos y alumnas de 2º de Bachillerato. Nos entristece decir
adiós, pero también nos llena de alegría y nos enorgullece
haberos visto crecer como estudiantes y como personas. Os
deseamos un futuro en el que vuestros sueños se cumplan por
completo.

Y al resto de familias, docentes, dirección y trabajadores/as del
Centro, amigos, os deseamos un feliz verano y una vuelta al
próximo curso con ganas de reencontrarnos una vez más.
Fuerte abrazo.

l Junta de La AMPA IES Santamarca

AMPA SANTAMARCA

Se acerca el final de otro curso escolar y desde la Junta ampa del
ieS Santamarca, en representación de más de 120 familias de nuestro

centro, nos gustaría hacer balance del año vivido.

Estimada Comunidad Educativa:
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l el jueves 3 de noviembre la
clase de 3ºe fuimos a hacer un
taller que se llamaba Rapeando
a los clásicos al caixaforum.

Fuimos en el autobús 52 hasta Cibeles
y desde ahí caminamos hasta el
Caixaforum. Una vez allí, en una sala
muy grande blanca, el monitor que iba
a hacer la actividad se presentó: se
llamaba Sergio.

Sergio nos puso una base de rap y
tuvimos que decir nuestro nombre
siguiendo el ritmo. Luego tuvimos
que decir un número del uno al
cuatro y a partir del número que
dijimos éramos de un grupo.

Una vez en el grupo tuvimos que idear
unas poses que podrían ser letras por
altura o cualquier idea que se nos

ocurriese mientras se nos viese a
todos. Después nos dio unas hojas con
varios poemas relacionados con el
paso del tiempo y con disfrutar el
momento y, en parejas, tuvimos que
elegir nuestro verso favorito para
posteriormente rapearlo.

A continuación, hicimos una
meditación en la que nos teníamos que
imaginar distintos escenarios, texturas y
sensaciones que nos gustaran y luego
tuvimos que escribir lo que nos
habíamos imaginado en un post-it y
pegarlo en una pared. Con todos los
post-it en la pared, tuvimos que coger
tres que nos gustasen y escribir un

poema con todas esas sensaciones que
habíamos elegido. En ese momento el
grupo se separaba para escribir su
parte del poema y después nos
juntábamos de nuevo para unir lo
escrito, ponernos en las poses que
habíamos ideado y rapear el poema.

en este taller me lo he pasado muy
bien y me ha parecido un taller
muy original, pero me hubiese
gustado que hubiésemos rapeado
más y también que nos hubiesen
dado más ideas o consejos para
hacer mejor nuestro poema.

lCarolina Ibarra. 3ºE  E S O

l el jueves 6 de octubre, los
alumnos de Botánica aplicada de
3º de la eSo fuimos al real Jardín
Botánico de excursión.

Nos desplazamos en autobús, hasta
Cibeles y desde allí caminamos hasta

llegar al Jardín Botánico. Una vez allí,
nos dividimos en dos grupos con una
monitora en cada uno. La actividad
consistía en identificar plantas por sus
hojas y las monitoras nos enseñaron
cómo hacerlo gracias a una guía que
nos dieron y también con una app para
el móvil que nos enseñaron a usar.

La actividad salió muy bien y después
dimos un pequeño paseo por los
diferentes invernaderos que tiene el
jardín. nos hizo bastante ilusión y
disfrutamos mucho tanto de la
actividad como el pequeño paseo por
la naturaleza en el centro de madrid.

lEstrella Fernández. 3º E  E S O

RAPEANDO A LOS CLÁSICOS

Nuestros alumnos visitaron

TALLER DE IDENTIFICACIÓN DE
ÁRBOLES EN EL JARDÍN BOTÁNICO
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l Los alumnos de artes escénicas
fuimos a una excursión al teatro infanta
isabel (en el barrio de chueca, madrid),
acompañados por los profesores de
artes escénicas y religión.

La obra elegida fue La Ternura, de
Alfredo Sanzol. En ella intervienen seis
personajes: tres femeninos y tres
masculinos. Por parte de los
femeninos tenemos a la Reina
Esmeralda, la Princesa Rubí y la
Princesa Salmón, mujeres de la alta
sociedad con odio hacia los hombres.
Por parte de los masculinos tenemos
al Leñador Marrón, el Leñador
Verdemar y el Leñador Azulcielo.

La historia comienza cuando los tres
personajes femeninos llegan a una isla
que creen deshabitada. Al llegar se dan
cuentan de que no están solas, hay tres
hombres en la isla y tendrán que
ocultarse de ellos. Los prejuicios y la
forma de ver al género opuesto hacen
de esta una obra muy cómica. Si a eso
le sumamos las múltiples referencias a
las comedias de Shakespeare,
disfrutaremos de una tarde perfecta

entre amigos o familia. Cuando acabó
la representación, tuvimos un coloquio
muy animado con los actores que
habían intervenido en la obra y les
planteamos diversas preguntas.

en definitiva, esta representación
moderna es un deleite para cualquier
público. De esta obra saldrás no solo
con alegría, sino también con un
nuevo aprendizaje.

lPaula Torres y Marta Chaos. 2º F  B ac h ille rato

REPRESENTACIÓN TEATRAL DE LA TERNURA

l el jueves 10 de noviembre, mi clase
y yo fuimos a la fundación canal con
el propósito de ver la exposición de
Alicia en el país de las maravillas por
Dalí, Ernst, Laurencin & Tenniel para
inspirarnos, ya que nuestro segundo
proyecto del trimestre es un trabajo de
ilustración para la historia de alicia.

La exposición en sí es una recopilación
de las ilustraciones originales de John

Tenneli acompañadas por interpre-
taciones artísticas de diferentes
escenas por los artistas Marie
Laurencin, Max Ernst y Salvador Dalí.
Tiene un formato muy interesante que
nos lleva por múltiples salas divididas
por los capítulos del libro. En las que
se exponen las interpretaciones de los
artistas nombrados para acompañar
las ilustraciones originales de Tenniel.

La exposición tiene dos salas notables:
la Sala de los espejos en la cual las
paredes estaban repletas de espejos, y
la Sala de las cartas que tenía naipes
gigantes saliendo del techo y las
paredes para decorar al estilo del libro.

Después de preguntar a unos cuantos
compañeros la mayoría coincidimos
con que las mejores ilustraciones de
la exposición eran las originales de
Tenniel. También hubo opiniones
favorables acerca de las ilustraciones
de Laurencin. Las salas favoritas de la
mayoría fueron las indicadas ya que
las decoraciones eran las más
llamativas. A mucha gente también le
encantó la merienda de los locos, que
era una de mesa al revés cuya cima se
podía ver gracias a un espejo situado
debajo y que tenía dibujos de una
merienda pintados encima.

lNico Barriuso. 1ºE  B ac h ille rato

EXPOSICIÓN EN LA FUNDACIÓN CANAL:
ALICIA EN EL PAÍS DE LAS MARAVILLAS

Revista Santamarca 22_Maquetación 1  28/06/23  11:26  Página 9



1
0

l H
erm

es
La revista del IES SA

N
TA

M
A

R
C

A
l junio 2023

l el 21 de diciembre todos los
alumnos de 2º de Bachillerato fuimos a
conocer el campus de la Universidad
autónoma de madrid. Primero
recibimos una charla sobre el funcio-
namiento de la EVAU y el acceso a la
universidad. Además, nos explicaron
brevemente los distintos grados que
podríamos cursar allí. Después nos
separamos en varios grupos en
función de las facultades que
queríamos ver. Mi grupo fue a ver la
facultad de Biología, donde pudimos
ver distintas aulas y laboratorios, y la
de Filosofía, donde tuvimos la
oportunidad de ver un aula magna.
Antes de regresar al instituto pasamos
por la plaza mayor para coger distintos
folletos informativos y comer algo.

Esta visita nos ha permitido acercarnos
a lo que va a ser la vida universitaria.
además, ha sido muy interesante e
importante porque es aquí donde
haremos los exámenes de la evaU.

lEva Ureña. 2ºB  B ac h ille rato

VISITA A LA UAM

l Los días 20 de enero y 7 de febrero
de 2023 salimos de excursión con los
profesores del Departamento de
Geografía e historia: claudia,
adalberto, mercedes y Guiomar. el
museo Lázaro Galdiano, ese iba a ser el
destino de nuestra excursión.

Recibidos por un personal encantador
y muy agradable dejamos nuestras
cosas y seguimos a la guía.

Comenzamos el recorrido visitando
algunas de las salas de la colección de
joyería y arte. Pudimos ver obras como
El Aquelarre de Goya, El salvador
adolescente de Boltraffio o los
preciosos techos del museo,
ambientados en función del destino
del cuarto donde se encontraban.

Por otro lado, visitamos habitaciones
como el cuarto de baile, la Sala Pórtico

donde se muestra la colección de
armaduras, además de otras muchas.

Una de las últimas cosas que hicimos
fue ver en marcha uno de los ascensores
más antiguos de Madrid que fue
construido a principios del siglo XX y
aún sigue en funcionamiento.

Por último, antes de regresar, vimos
el Museo por fuera, dimos una
vuelta por los jardines, dando así un
paseo muy agradable por el patio de
entrada, muy bonito.

muchas gracias a los profesores por
ofrecernos esta magnífica experiencia.

lÁlvaro de Castro. 1ºC  B ac h ille rato

MUSEO LÁZARO GALDIANO

Nuestros alumnos visitaron

museo

LÁ ZARO
GALD IANO
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l Los alumnos de 2ºB de la eSo
hicimos una salida al museo tiflológico
de la once. realizamos una visita
guiada y después tuvimos tiempo para
explorar el museo a nuestro aire.

Fue una experiencia bonita el poder
contemplar muchas obras
arquitectónicas desde otro punto de
vista y también muy interesante ver el
mimo con el que esas obras se
hicieron y poder tocarlas.

lMateo de la Peña. 2ºB  E S O

MUSEO TIFLOLÓGICO DE LA ONCE

l el pasado 9 de febrero algunos
alumnos de 1º de bachillerato y de 4º
eSo visitamos el ieS ciudad escolar y
el ieS hotel-escuela. Las instalaciones y
el recinto son enormes. En total
asistimos unos 1200 alumnos de todo
Madrid a la jornada de puertas
abiertas que organizaron tanto los
profesores como los propios alumnos
del centro que hicieron de monitores y
nos fueron guiando por todas las
instalaciones de ambos centros.

Esta salida nos ha ayudado mucho a
los alumnos que estamos indecisos
especialmente a los alumnos de 4º
ESO porque nos despejó muchas
dudas y pudimos ver de primera
mano lo que era el mundo de la
formación profesional. Algunos de
los módulos que más llamaron
nuestra atención fueron: Informática
y Comunicaciones, Comercio y
Marketing y Actividades deportivas.

para mí esta excursión ha sido la que
más me ha gustado de todo el curso
porque me quitó todas las dudas
que tenía y me ayudó a elegir un
grado medio de Sistemas microin-
formáticos y redes (Smr).

lAlejandro Pedraz. 4ºA  E S O

el ieS ciudad escolar es un centro público de la comunidad de madrid que
imparte formación profesional de las siguientes famiLiaS profeSionaLeS:

VISITA A LOS IES CIUDAD ESCOLAR Y HOTEL ESCUELA

Museo Tiflológico
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l alumnos y alumnas de 4º de e.S.o.
y 1º de Bachillerato de ciencias
realizaron una visita al planetario
de madrid el 31 de enero.

Allí asistieron a una sesión en directo,
Un paseo por las estrellas, en la que se
mostraron a los alumnos las

principales estrellas, constelaciones y
planetas visibles en el cielo el día de la
visita, y se les explicaron conceptos
básicos de astronomía, como pueden
ser el movimiento diario de la esfera
celeste, orientación mediante las
constelaciones, movimiento anual del
cielo, fases de la Luna, el origen y
significado del Zodiaco...

También pudieron disfrutar de dos
exposiciones sobre cambio climático y
Europa en el espacio.

pasaron una agradable e instructiva
mañana en el “espacio”.
l Jesús Lomas. D epartam ento  d e  B io lo g ía y  G e-

PLANETARIO DE MADRID

l Los alumnos de 4º eSo c,
acompañados por los estudiantes
italianos de visita en nuestro instituto,
tuvimos la oportunidad de realizar la
famosa ruta del madrid de los
Borbones el día 9 de marzo,
conducidos por el departamento de
Geografía e historia.

Se nos propuso actuar como
funcionarios del Ministerio del
Tiempo y resolver un enigma
relacionado con la historia de los
Borbones al tiempo que
descubríamos las características de
cada uno de los monumentos de la
ruta. Comenzamos en la Cuesta de
Moyano, donde nos dividimos en
grupos y nos entregaron una serie
de pistas para ir descubriendo los

siguientes pasos del itinerario y
conseguir la resolución del misterio.
Tras pasar la puerta del Real Jardín
Botánico pudimos observar las tres
entradas que tiene el Museo del
Prado, una de ellas junto a la estatua
de Velázquez, donde todos nos
hicimos una fotografía. Siguiendo
cada una de las pistas llegamos a la

fuente de Neptuno dónde paramos
para descansar. Más tarde seguimos
el recorrido llegando a la plaza de
Cibeles y a la puerta de Alcalá
donde nos reencontramos con los
demás grupos, resolvimos por fin el
acertijo y dimos por finalizada la
ruta de Madrid de los Borbones.

lRaúl Arias. 4ºC  E S O

GYMKHANA EN EL MADRID DE LOS BORBONES

Nuestros alumnos visitaron

l como cada curso nuestros alumnos de 2º de
Bachillerato acudieron al salón del estudiante
aULa. Gracias a esta visita los alumnos se formaron
una visión más completa y actualizada del amplio
abanico de posibilidades educativas y formativas al
que pueden tener acceso al finalizar sus estudios.

l Isabel Reyes. D epartam ento  d e  O rien tac ió n

VISITA A AULA
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l el día 21 de marzo, acudimos a una
exposición de Madrid, un libro abierto.
Fue una gran oportunidad para
aprender acerca de las esculturas
ubicadas bajo el puente de la
Castellana. Un amable guía
perteneciente al museo Reina Sofía
nos explicó todo sobre las esculturas,
su historia, influencias, autores, etc. La
dinámica resultó muy amena ya que
fuimos paseando de obra en obra en
orden temporal para así poder
comprenderlo mejor. al realizar esta
excursión pudimos aprender y
descubrir una pequeña parte de la
ciudad en la que vivimos.

lSara Jiménez. 2ºE  B ac h ille rato

ESCULTURA AL AIRE LIBRE

l el pasado martes 14 de marzo los
alumnos de 1º eSo fuimos de visita al
museo arqueológico.

A segunda hora tomamos puntuales el
autobús de EMT que el colegio había
solicitado para nuestro viaje, que nos
llevó directamente a la puerta del
museo que, por cierto, también es
sede de la Biblioteca Nacional. Tras
esperar un tiempo a las puertas del
museo se nos permitió entrar a su
interior donde continuamos
esperando hasta el inicio de la visita.

Empezamos recorriendo la zona de la
Prehistoria donde observamos
detenidamente todas las herramientas

prehistóricas que se encontraban
(bifaces, raederas, arpones, buriles)
que había expuestas además de los
interesantísimos carteles, videos y
representaciones que nos explicaban
todo sobre la vida de nuestros
antepasados prehistóricos. Además,
realizamos una especie de yincana
prehistórica en la que teníamos que
encontrar las respuestas de ciertas
preguntas sobre la Prehistoria
(Atapuerca, el Holoceno, las distintas
especies de homínidos, herramientas
prehistóricas, animales de la
Prehistoria, etc.) en los carteles de
dicha zona del museo. Al terminar nos

dirigimos a la segunda planta para
realizar la última pregunta de la
yincana que consistía en encontrar
información sobre la Dama de Elche.

Al dar por finalizada la visita, nuestros
profes nos llevaron al Retiro donde
aprovechamos para descansar y
divertirnos en el parque más bonito de
Madrid (y puede que de España).
Después regresamos al instituto.

a mí, personalmente, me encantó la
visita (sobre todo el retiro) y me
encantaría repetirla. Gracias a los
profes por hacerlo posible.

lMiguel Izquierdo. 1ºB  E S O

MUSEO ARQUEOLÓGICO
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l el pasado 17 de febrero, asistimos a una
exposición en el museo de anatomía
Javier puerta, ubicado en la facultad de
medicina de la complutense. La colección
constaba de modelos anatómicos,
utilizados antiguamente en la universidad
como ejemplos para los alumnos, hechos
de cera policromada y escayola. Nos
enseñaron una extraordinaria diversidad
de esculturas en donde pudimos observar
distintas etapas de vida prenatal y
postnatal, regiones anatómicas y algunas
relacionadas con la gestación y el parto.

Algunos de los que más nos llamaron la
atención fueron las momias situs inversus,
las cuales tenían los órganos invertidos.
Además de dos gigantes, uno colombiano
de 2.15 metros de altura. Por último, la figura
más reconocida del museo, La parturienta.
Representa un embarazo a término donde la
madre y el bebé se murieron debido a que
esta fue atropellada por un carro de caballos.

lStefano Cangelosi, Irene García
y Lucía Díez. 1º B  B ac h ille rato

MUSEO DE ANATOMÍA JAVIER PUERTA. UCM

Nuestros alumnos visitaron

l en abril los alumnos de 3º eSo de
Botánica de las clases e y D fuimos a
visitar los invernaderos del palacio de
cristal arganzuela en el matadero. Una
guía realizó una introducción a los
invernaderos y nos explicó cómo cada
uno representa un bioma diferente:
tropical, subtropical y desértico.
Realizamos un paseo en el que
aprendimos sobre las adaptaciones de
las plantas, ejemplos de cómo
diferentes especies se relacionan entre
sí y su relación con el agua y la
temperatura. La visita duró aproxi-
madamente dos horas y luego
tuvimos tiempo libre en el Matadero
para almorzar y disfrutar del
aire libre. fue una gran mañana de
actividades fuera del instituto.

lAbril Collado. 3ºE  E S O

ACTIVIDAD DE BOTÁNICA:
VISITA AL PALACIO DE CRISTAL DE ARGANZUELA
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EXPOSICIÓN JUAN MUÑOZ

l Los alumnos han de conocer
diferentes manifestaciones artísticas
de nuestro tiempo. Entender la
influencia del pasado en el presente y
en el futuro. Sin duda, esto dejará
huella en sus propias creaciones.
Manolo Quejido es un ejemplo de ello.

lEva Díez. D epartam ento  d e  D ibu jo

EXPOSICIÓN PALACIO DE VELÁZQUEZ

l Los alumnos de Literatura
universal de 1º de Bachillerato a, B
y c y de artes escénicas de 2º de
Bachillerato f visitaronel caixaforum
en marzo, acompañados por el
profesor de artes escénicas y por la
profesora de Latín, para asistir a un
“taller de interpretación poética”.

Después de ver las modernas
instalaciones del CaixaForum, pasaron a
una sala donde les recibió la monitora
responsable del “Taller de interpretación
poética”. El taller consistía en ofrecer a
los alumnos las nociones básicas
relacionadas con la interpretación, sobre
todo en lo referido a la voz y la dicción.

Comenzó con la presentación
de cada uno de los alumnos
participantes en la actividad,
para que todos pudieran
conocerse bien. Luego la
monitora les fue planteando
poco a poco diversos juegos
de vocalización, dicción y lectura
de poemas en voz alta, que
los alumnos leían de forma
individual o en pequeños grupos.

Los alumnos fueron muy
participativos en todas las
actividades que planteó la
monitora y disfrutaron de una
forma más lúdica de acercarse a la
poesía y a la actuación.

lFrancisco Javier Capitán.
D epartam ento  d e  L engua c as te llana y  li-

TALLER DE INTERPRETACIÓN POÉTICA

esta exposición me ha encantado, no
son como las esculturas que encuentras
en otros museos, son diferentes y cada
vez que las miras son mejores.  

lCarlota Delapisa. 1ºE  B ac h
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l a finales de enero, once alumnos de
Bachillerato de humanidades viajamos
a atenas con otros cuatro institutos de
madrid. En total éramos 45 alumnos y
nada menos que nueve profesores de
latín y griego (cuatro de ellos se
apuntaron por su cuenta por puro amor
a Grecia); uno de ellos era catedrático
de la Complutense y su mujer hablaba
griego a la perfección, lo que nos
facilitó mucho la estancia. Fue muy
gustoso ir con personas deseosas de
transmitir su amor a Grecia y su historia.

Los dioses olímpicos se mostraron
propicios enviándonos días fríos pero

soleados. El viaje fue realmente increíble.
Conocimos la ciudad de Atenas, cuna de
la democracia, y sus impresionantes
restos arqueológicos, especialmente la
Acrópolis (ahora entiendo el significado
de la palabra, ‘ciudad alta’, ¡menuda
escalada hasta llegar a los Propileos y
contemplar el majestuoso Partenón con
sus siglos de historia!). También
visitamos dos museos en los que
admiramos esculturas de cuerpos
perfectos y lo poco que el británico Lord
Elgin dejó de los mármoles del Partenón
(varias décadas llevan los griegos
reclamando a Reino Unido la devolución
de sus obras de arte).

Hicimos excursiones super divertidas
en autocar: el canal de Corinto;
Micenas, patria de Agamenón; cabo
Sounio, con los restos del templo de
Poseidón en lo alto del acantilado; el
pueblecito costero de Nauplio; el
impresionante teatro de Epidauro y el
santuario de Asclepio (en cuyo estadio
hicimos una carrera en la que resultó
vencedor… ¡el IES Santamarca!).

Pudimos probar comida típica
griega, ya que los profesores
organizaron una cena conjunta de
profesores y alumnos. Durante esos
cuatro días de convivencia hicimos
muy buenos amigos de varios
institutos y había muy buen rollo.
Teníamos tiempo libre, por lo que
pudimos hacer turismo a nuestro
aire, pues no todo era visitar
monumentos y museos. El hotel
estaba genial; tenía una terraza en el
último piso desde la que se veía la
Acrópolis iluminada por la noche.

fue un viaje maravilloso que repetiría
sin dudarlo, un auténtico placer.

lDaphna Coronel. 2ºD  B ac h

CUATRO DÍAS EN GRECIA
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Nuestros alumnos visitaron

lleno de la magia de la Ópera y dos
trabajos sobre la Ópera Madama
Butterfly y sobre la Ópera minimalista).

Nuestros cinco alumnos, junto con
alumnos de otros cinco centros
seleccionados, participarán en la

l el concurso-taller didáctico-práctico
“eSópera - teatro real” busca
acercar y fomentar la ópera entre
todos los jóvenes como un hecho
cultural completo.

En una primera fase, los centros
tuvimos que entregar trabajos en
formato libre (audiovisual, relato
breve, cuento, poesía, presentación,
dibujo, cartel, robótica etc.) inspirados
en el mundo de la ópera y en todas sus
facetas y vertientes artísticas. Nuestros
alumnos/as de 3º de la ESO: Estrella
Fernández, María Luisa Ventero, Eric
Lorente Silva, Ignacio Miluy, Jimena
Hernández y Fran García, resultaron
ganadores y finalistas de esta 1ª Fase,
de entre 150 alumnos de toda la
Comunidad de Madrid, con unos
estupendísimos trabajos sobre el
mundo de la Ópera (unos Haikus para
diez grandes sopranos, un audiovisual

segunda fase del concurso. Ésta va a
consistir en una serie de talleres que se
van a desarrollar desde finales de abril
a finales de mayo en el gran e
imponente Teatro Real, uno de los más
importantes Templos de la música y de
la Ópera del mundo.

Gracias a esos talleres nuestros chicos
podrán realizar una visita técnica
guiada del Teatro, tendrán encuentros
con profesionales que trabajan allí,
participarán en una sesión de música y
canto y asistirán a un ensayo conjunto
de Il turco in Italia, de G. Rossini. Como
colofón, el 27 de mayo asistirán al
preestreno absoluto de dicha obra en
la Sala Principal del Teatro Real.

Así pues: ¡que suba el telón, y
comience la magia: nuestra gran
aventura en el teatro real!

l Irene Bueno. D epartam ento  d e  M ús ic a

ESÓpera
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Hablamos idiomas

l ¡cómo pasa el tiempo! en un abrir y
cerrar de ojos hemos llegado al final
del curso escolar 2022-2023 y es el
momento de hacer un repaso, de
echar la vista atrás y de comprobar si
podemos estar satisfechos de todo
nuestro trabajo, de todos nuestros
esfuerzos. En general, estoy bastante
contento de los resultados académicos
de mis alumnos: ellos han trabajado
mucho y espero que, en un futuro,
todo aquello que han aprendido les
sirva a la hora de encontrar un buen
puesto de trabajo. ¡No os confundáis,
el francés marca la diferencia!

Este año he tenido el privilegio de tener
a Malek como auxiliar de conversación.
Ella siempre ha sido amable y muy
trabajadora; gracias a ella, mis clases

lEnrique Contreras Vaquero. J e fe  d e  D epartam ento  d e  F ranc és

han sido más dinámicas y atractivas.
Pero, sobre todo, le estoy agradecido
porque he podido aprender aspectos
sobre la cultura y religión musulmana
que desconocía completamente.

Y también María José y Ana, mis
alumnas del “Máster del Profesorado”
que me han acompañado este año. Me
enorgullece poder transmitir los
conocimientos que he adquirido
después de mis casi 24 años de
profesor. Ellas representan el futuro de
la profesión y puedo deciros sin lugar
a dudas que serán unas profesoras
excelentes. ¡Y modernas! ya que
forman parte de una nueva
generación pedagógica que se
encuentra en la vanguardia de los
avances tecnológicos.

En el mes de enero de 2023, la
Comunidad de Madrid ofrecía (de
nuevo) la posibilidad de implantar el
bilingüismo en francés en los centros
escolares de secundaria, de cara al
curso que viene; tras reflexionar sobre
ello, finalmente redacté el proyecto
para que nuestro querido Santamarca
se convierta en trilingüe español,
inglés y francés. ¡Y lo hemos
conseguido! ¡El curso que viene se
presenta cargado de retos!

para terminar, me siento triste porque
algunos compañeros ya no estarán en
el Santamarca: pedro, Blanca,
margarita, nacho, rosa, paqui… ¡os
voy a echar tanto de menos!

l Que le temps s’écoule vite … Dans
un clin d’œil nous sommes arrivés à la
fin de l’année scolaire 2022-2023 et
c’est le moment de faire le bilan, de
regarder en arrière et de vérifier si l’on
peut être satisfaits de tout notre
travail, de tous nos efforts. En général,
je suis assez content des résultats
académiques de mes élèves : ils ont
beaucoup travaillé et j’espère que
dans un futur, tout ce qu’ils ont appris
sera pertinent lors de trouver un bon
poste de travail. Ne vous trompez pas,
le français marque la différence !

Cette année j’ai eu le privilège d’avoir
Malek comme auxiliaire de
conversation. Elle a toujours été gentille
et très travailleuse ; grâce à elle, mes
cours ont été plus dynamiques et

attirants. Mais surtout, je suis
reconnaissant envers Malek parce que
j’ai pu apprendre des aspects sur la
culture et la religion musulmane que je
ne connaissais pas du tout.

Et voilà María José et Ana, mes élèves
du « Máster del Profesorado » qui m’ont
accompagné cette année. Ça me fait
plaisir de pouvoir transmettre les
connaissances que j’ai acquises après
mes presque 24 ans de professeur. Elles
représentent l’avenir de la profession et
je peux vous dire qu’elles seront, sûr et
certain, des professeures excellentes. Et
modernes ! car elles font déjà partie
d’une nouvelle génération
pédagogique qui se trouve à l’avant-
garde des avances technologiques.

Au mois de janvier 2023, la Comunidad
de Madrid offrait (à nouveau) la
possibilité d’implanter le bilinguisme
en français dans les établissements
scolaires de secondaire face au cours
prochain ; j’ai beaucoup réfléchi sur
cela et, finalement, j’ai rédigé le dossier
pour que notre cher Santamarca
devienne trilingue espagnol, anglais et
français. Et nous y avons réussi !
L’année prochaine se présente alors
pleine de merveilleux défis !

pour terminer, je me sens triste parce
que certains collègues ne seront plus
au Santamarca : pedro, Blanca,
margarita, nacho, rosa, paqui … vous
allez tous me manquer tellement !

DEPARTAMENTO DE FRANCÉS
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* * * * * * * * * * * * 
nuestra voz como
delegados de la onU
l Global classroom es un proyecto en el
que cientos de estudiantes de institutos
de madrid entran a debatir sobre
distintos asuntos sociales representando
a la delegación del país que se les asigna
y así simular el funcionamiento de las
Naciones Unidas cuando se realizan
cumbres de países para impulsar tal o
cual acuerdo. Una de las parejas de
contendientes que tuvo la suerte de
llegar hasta la final en estos debates
durante el curso 2022-2023, fuimos
nosotros, Adrián Mora y Juan Resino
alumnos de 3º D y E del IES Santamarca.

La experiencia a lo largo de casi
cuatro meses fue inmejorable e
inolvidable, no sólo por la posibilidad
de defender derechos y exponer las
carencias económicas, culturales,
ambientales y sociales de los países y
pueblos del mundo más
desfavorecidos, sino por la unión y el
compañerismo que se forjó entre
nosotros a lo largo de todo el proceso.

Los dos alumnos que nos representaron en la
asamblea de madrid nos cuentan su experiencia:

No obstante, y aunque al principio nos
sentimos desilusionados cuando
nuestros nombres no fueron unos de los
mencionados en la Asamblea de Madrid
para representar a nuestro Instituto ante
la ONU, pasados los meses estamos muy
orgullosos de haberlo hecho a nuestra
manera, como nuestras profesoras, Mari
Cruz Maroto, Guiomar Alburquerque,
María Salas y Aliena Pitts, con muy buen
criterio nos indicaron y nos enseñaron.

Por último, queremos dar nombre y
reconocimiento a todos aquellos
compañeros que iniciaron con nosotros
esta aventura y con los que establecimos
un vínculo muy especial; Luisa Ventero y
Pablo Rodríguez, Candela Íñiguez y Alba
Martínez, Carolina Ibarra y Carlos Arroyo,
Carlos Serrano y Sofía Heredia, todos
ellos merecían estar en la final pues
trabajaron muy duro.

* * * * * * * * * * * * 

our voice as
Un delegates
l Global classroom is a project in
which hundreds of students from
madrid Institutes come to discuss
different social issues representing the
delegation of the country assigned to
them and thus simulate the operation of
the United Nations when country
summits are held to promote such or
what agreement. One of the pairs of
contenders who was lucky enough to
reach the final in these debates during
the 2022-2023 academic year, was us,

GLOBAL CLASSROOMS
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Adrián Mora and Juan Resino, students
of 3rd D and E of the IES Santamarca.

The experience over almost four
months was unbeatable and
unforgettable, not only because of the
possibility of defending rights and
exposing the economic, cultural,
environmental and social deficiencies of
the most disadvantaged countries and
peoples in the world, but also because
of the union and camaraderie that was
forged between us throughout the
entire process.

However, and although at first, we felt
disappointed when our names were not
among those mentioned in the Madrid
Assembly to represent our Institute
before the UN; After the months we are
very proud of having done it our way, as
our teachers, Mari Cruz Maroto, Guiomar
Alburquerque, María Salas and Aliena
Pitts, with very good judgment indicated
and taught us.

Lastly, we want to give a name and
recognition to all those colleagues who
started this adventure with us and with
whom we established a very special
bond; Luisa Ventero and Pablo
Rodríguez, Candela Íñiguez and Alba
Martínez, Carolina Ibarra and Carlos
Arroyo, Carlos Serrano and Sofía Heredia,
all of them deserved to be in the final
because they worked very hard for it.

lAdrián Mora 3ºD ESO y Juan Resino. 3ºE  E S O

l Global Classrooms es una actividad dirigida a los
alumnos y alumnas de 3º de ESO incluida en la progra-
mación anual de la sección bilinguë de las asignaturas

de Inglés y de Ciencias Sociales. En ella, se hace un simulacro de la Asamblea Gene-
ral de las Naciones Unidas. Se otorga a los estudiantes unos países y una temática
global y deben actuar como si fueran delegados de la ONU, debatir sobre los pro-
blemas que afectan a su país para luego intercambiar información con los
representantes de otros países y finalmente llegar a acuerdos.

l ¡Sí! Pero es un largo camino. En primer lugar, toda la
clase de 3º ESO participa en un simulacro de conferen-
cia realizado en el instituto. Los diez estudiantes más
preparados son seleccionados para representar al San-

tamarca en la primera conferencia modelo de las Naciones Unidas a la que asisten
más de cien institutos bilinguës de Madrid. De esta conferencia salen seleccionados
solo unas pocas delegaciones para asistir a una segunda conferencia en la Asamblea
de Madrid. Finalmente, y tras un proceso de entrevistas, quedan diez finalistas de
todo Madrid que son los que participan en la Conferencia Internacional que tiene
lugar en la sede de las Naciones Unidas en Nueva York.

l En este curso 2022/23 hemos conseguido que una
de nuestras delegaciones (formada por Adrián Mora de
3ºD y Juan Resino de 3ºE) llegase hasta la Asamblea de

Madrid, algo tremendamente difícil, puesto que cada vez son más institutos los que
participan en este programa. Lamentablemente no fueron escogidos para las entre-
vistas finales, pero representaron al Santamarca con muchísima profesionalidad y
estamos muy orgullosos de ellos.

lMaría Salas, Mª Cruz Maroto, Aliena Pitts y Guiomar Alburquerque

en la clase de inglés con mari cruz, los
alumnos de 2ºD eSo hicimos un escape
room sobre alicia en el país de las
maravillas, en el que también
participaron los estudiantes americanos
que habían venido al instituto de
intercambio.Al comienzo del juego
recibimos un sobre con una misión
escrita en su interior: descifrar la pista
para poder pasar a la siguiente fase. En la
segunda fase nos daban otra pista más
complicada aún que la anterior para
poder seguir avanzando. La prueba
consistió en un total de 5 pistas y al
descifrar todas ellas el equipo ganador,
junto a al estudiante americano corres-
pondiente, ganaba un caramelo. 

l Lucas Abruzzese. 2ºD  E S O

ESCAPE ROOM ALICIA EN EL PAÍS DE LAS MARAVILLAS

¿Qué es Global
classrooms?

¿es cierto que
pueden ir a

nueva York?

¿Qué tal nos ha
ido este año?
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lthis last october, we were informed
that in november we could experience
an english immersion adventure for
three days to listen and speak in
english with qualified monitors while
we enjoyed doing some activities in
the countryside.When we arrived at
the countryside, our monitors
introduced themselves and they
talked about which country they were
from and something typical to say
about it. I liked hearing different
English accents. After that, we were
divided into mixed groups with boys
and girls and also with people from
first grade and second grade. Each
monitor was in charge of a group that

was called like the monitor’s country
and gave each group member a
bracelet that symbolized the group
each of us belonged to. We loved the
bracelets and we could also get more
bracelets for good behavior as a price.
We spent the time there strengthening
muscles by doing sport activities such
as boxing, kayaking, archery, touch
ball and even more! We also learnt
about science and history with some
activities like looking through a
microscope to see unicellular and
pluricellular molecules and team work
abilities because we had to build a
house in groups using sticks. In my
opinion, everything was perfect. The
most popular activities were kayaking
and paddle surf. The monitors were
great and confident, they had a lot of
energy to share with us and I had a lot
of fun. I am crossing my fingers for
having the same opportunity next
year. i think we all have been very
lucky to have had the opportunity of
speaking in english with monitors who
come from different english speaking
countries and have different accents. it
was a great experience to repeat

lMarina Cerezo. 1ºB  E S O

LANGUAGE IMMERSION

IES Santamarca

CLASES DE LENGUA
Y CULTURA CHINA

Es una experiencia entretenida ya que aprendo sobre la
cultura del país y a comunicarme en chino, realizando
actividades divertidas. Una de esas actividades ha sido la
tradición del papel cortado en el año nuevo lunar, típica
de China en esta fecha, y también hemos dedicado dos
clases al juego tradicional Jianzi. l Sofía Águila. 3ºD  E S O

en las clases de chino que se imparten
por la tarde en el instituto estamos

divididos en varios grupos, los cuales
asistimos a diferentes horas. Las sesiones

tienen una duración de una hora.
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l Las lágrimas de despedida en Long
island de los estudiantes que
participaron en el intercambio
madrid/new York 2023 resumen la
intensidad de la experiencia que han
disfrutado durante este curso 19
alumnos del ieS Santamarca. Para
muchos era la primera vez que
visitaban Estados Unidos y conocer
Nueva York era uno de los grandes
alicientes del viaje, además del simple
placer de viajar, compartir la
experiencia con amigos, practicar
inglés, conocer nuevos lugares o
adentrarse en una cultura diferente.
Cada uno lo ha vivido a su manera,
pero a la vez han logrado crear un
vínculo de unión muy especial entre
estudiantes americanos y españoles
difícil de explicar sin estar dentro del
grupo, que a buen seguro será algo
que recuerden para siempre.

Esta experiencia va mucho más allá de
los diez días que pasaron los
americanos en las familias españolas y
las casi dos semanas que estuvieron los
españoles allí. Desde que comenzó este
intercambio, en 1982, se ha
caracterizado por la gran implicación
que tienen las familias de ambos países
en su organización y que acaba por
enriquecerlo todavía más. Un trabajo en
equipo, en donde los padres diseñan
con mucho cariño un programa de
actividades para que los estudiantes
conozcan lo mejor posible la vida en el
otro país, a través de las familias, de los
amigos, de las excursiones y actividades
y de los propios institutos.

La estancia de los americanos en España
se convirtió en una intensa convivencia
de todas las familias que mostraron a
sus invitados emblemáticos lugares de
la capital como el Madrid de los
Austrias, el Jardín Botánico o el Museo
del Prado. La visita a Toledo también
fue otro de los momentos más
especiales del programa, así como la
jornada que todos los estudiantes
pasaron en el instituto.

La aventura en tierras americanas, por
su parte, fue increíble desde el primer
minuto, sobre todo por el gran
recibimiento de las familias. Es difícil
resumir en pocas palabras la gran
cantidad de actividades que se llevaron
a cabo, sin contar con todas las
anécdotas que se quedarán en la
memoria de todos los que participamos
en esta experiencia. Un programa que
incluyó dos días en New York City, una
noche de acampada en Greenport,
visita al histórico faro de Montauk Point

y paseos por la zona de Los Hamptons y
por algunas de las playas más
frecuentadas por los neoyorquinos
durante el verano. Tampoco faltó la
visita al high school que comparten las
localidades de Shoreham y Wading
River en donde los españoles pudieron
conocer la forma de enseñar de los
americanos en Secundaria.

Este tipo de intercambios deja a todos
los estudiantes las ganas de
enfrentarse a nuevos desafíos, de
seguir conociendo mundo y de
adentrarse en otras culturas. Muchos
ya piensan en volver a Long Island o
en recibir otra vez a sus nuevos amigos
que muy probablemente se volverán a
cruzar en sus vidas en algún momento.
Y para siempre quedarán en su
recuerdo todas esas vivencias que
harán del 2023 uno de sus mejores
años de su época de estudiantes.

lBelén Rodrigo. C hapero na (ac om pañante )
d e l In te rc am b io  M ad rid /N ueva Yo rk  2023

MADRID/NEW YORK 2023,
MUCHO MÁS QUE UN INTERCAMBIO
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l in february 2023, our english
teachers told us about participating
in an exchange with students from
the netherlands. i could not imagine
a better opportunity to improve my
english and travel to a different
country. after a couple of months
looking forward to meeting our
Dutch friends, the day to travel
finally arrived and this is what they
had planned for us:

l march 12, 2023
The long-awaited day of going to
Holland arrived. We left Barajas very
early in the morning and, as soon as
we arrived, we met our lovely host
families, who were waiting for us at
Castricum Train Station. We all were
very excited and nervous and our
teachers encouraged us to introduce
ourselves. After that, our Dutch friends
showed us the town and we ended the
day playing bowling.

l march 13, 2023
In the morning, we all gathered at the
main hall of Jac. P. Thijsse College, their
school. We were looking forward to
seeing each other to gossip about our
experience with our host families.
After, we spent the morning playing
typical games and trying typical food
and, in the afternoon, the Spanish and
Dutch girls had a snack. I really
enjoyed this meeting because I was
practicing my English a lot!

l march 14, 2023
This was the most awaited day for all
of us, the trip to Amsterdam! In the
morning, there was a train strike and
we had to take it in the next village.
We arrived in Amsterdam and it was

raining. So, it was a good thing that
we went indoors to visit the
wonderful Fabrique des Lumières, an
art space where works by great
artists, combined with sound and
image, are presented. We were lucky
to appreciate artworks by Dalí and
Gaudí. Then, we all had lunch in
Amsterdam and, in the afternoon, we
did a tour that ended at Anne Frank's
house, but we could not get there.
We went back to Castricum by train.
It was a lovely day, we really liked
Amsterdam, its colorful houses, its
cobbled streets and its huge canals.

l march 15, 2023
At 8.30 am we all gathered at the
main hall of the school and we went
cycling to Castricum train station.
We missed the train because
someone's bike chain broke, quite
an experience! Finally, we had to
take the next train to Zaanse Schans
and there, we visited the beautiful
mill town. It was a nice and sunny
day. There, we had a hot chocolate
and we found interesting to know
the history of the mills and the
reason why they were built. We

Castricum train station very early in
the morning and that farewell was
like a drama. Everyone was crying
and sad. Some colleagues had never
been abroad and it was a fantastic
opportunity to appreciate other
lifestyle. It was a great adventure.

Doubtlessly, it was an unforgettable
trip that we would repeat and also, we
encourage other students to
participate in new editions of this
great exchange that opens up your
mind to other cultures!

lDaniela Martínez. 1 ºD  B ac h ille rato

returned to Castricum and, despite
the fact that we were really tired, we
got ready for the night and we all
had a party because it was a
colleague's birthday.

l march 16, 2023
Once again, we met at the main hall
of the school and after, we took our
bikes to go to the train station. It
was interesting to see how in the
Netherlands everyone rides its bike
to go everywhere regardless of the
weather conditions. If we did this in
Spain, we would take better care of
the environment.

We visited a town called Haarlem,
where the teachers planned a tour
for us until it was time for lunch. In
the afternoon, we went back to
Castricum and there, our Dutch
hosts had a surprise for us, visiting
the dunes! We took our bikes and
cycled for one hour until reaching
the dunes, it was so windy! After, we
went to a restaurant to have some
traditional food and, at the end of
the day, we had a farewell party.

l march 17, 2023
The experience came to an end and
we did not want to leave, as both
Spanish and Dutch got along very
well. Our host families took us to

A TRIP TO THE NETHERLANDS

Hablamos idiomas
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que hemos podido descubrir
de una manera atípica. Gracias
a un intercambio educativo.

Con uno de los puertos más grandes
de Europa y bañada por el río Elba,
nos ofrece historia, arquitectura,
parques, música y entretenimiento.
Es una ciudad de ambiente joven,
donde sus iconos como la iglesia
de San Miguel o la Filarmonía
se aprecian desde lejos.

Además, tuvimos la suerte de poder
explorar sus alrededores. Bremen y la

hermosísima Lübeck fueron otras
dos poblaciones que visitamos. Se
podría decir que el intercambio no
sólo nos enseñó cómo es el día a día
de sus lugareños, sino cómo se han
desarrollado esas ciudades tan
importantes en la Edad Media,
pertenecientes a la famosa
Liga Hanseática. 
lClaudia Geijo. D ep artam en to  d e  G e o g rafía e

INTERCAMBIO HAMBURGO (ALEMANIA)

... más de 45 años
aprendiendo en el camino.

l Viajes nacionales e internacionales.
l Traslados urbanos y excursiones por la naturaleza.
l Congresos, eventos, Ifema, rutas.
l Bodas, comuniones, cumpleaños, aniversarios.
l Visitas a bodegas, tours, tranfers de aeropuerto/AVE.
l Autocares de todos los tamaños, desde minibús de 60 plazas
l Vehículos adaptados para el transporte con sillas de ruedas

Telf.: 91 329 61 86
www.yolcar.es
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El deporte en el IES Santamarca

el programa ipafD ayuda al alumnado de educación secundaria y bachillerato a la realización
de deporte y actividad física de forma regular y continuada como hábito de vida saludable.

Dentro de nuestro centro ofertamos las modalidades de fútbol
sala, baloncesto, voleibol y piragüismo. Los tres primeros

deportes se desarrollan en las instalaciones deportivas del propio
instituto mientras que el piragüismo, por sus características
específicas, se desarrolla en la ría del parque Juan Carlos I.

Los entrenamientos tienen una duración de
hora y media con una frecuencia de dos días a
la semana, y no hay más que ver las caras de
disgusto de los chicos si algún día llueve y no
pueden entrenar para ser conscientes de lo
bien que se lo pasan y lo que les gusta. A pesar
de llevar 6 o 7 horas en el centro, tienen prisa
por volver a entrar y entrenar con su equipo.

Este año además se han convocado
partidos con otros institutos de la zona: el
IES Nuestra Señora de la Almudena, el IES
Ciudad de los Poetas, el IES Joaquín Turina
o el IES Gabriel Cisneros. Al disfrute por
jugar en su deporte favorito se suma la
motivación extra de la propia competición.

En total más de un centenar de nuestros
alumnos se beneficia de este programa en el
que se promueve la salud y se les da una
opción de relación social a través de la
práctica deportiva y de los valores que
conlleva el propio deporte.

No vamos a descubrir nada nuevo si
hablamos de los beneficios que conlleva la
práctica de un deporte y de los valores que
podemos aprender a través de la
participación en una actividad física
regulada y deportiva, pero si quiero hacer
hincapié en lo positivo que resulta la
apertura de un centro escolar por las tardes.
Apertura como referente educativo y
deportivo en el barrio. Un sitio donde los
alumnos pueden acudir tras sus clases a
divertirse jugando a lo que les gusta, a
mejorar su competencia social y a construir
unos hábitos de ocio saludable en un
entorno que mantiene sus referentes
educativos y pedagógicos.

cada año aumenta el número de nuestros
participantes y esperamos que el curso que
viene podamos dar cabida a más deportistas
en nuestras instalaciones.

lMª Pilar Garrido. C o o rd inado ra p ro g ram a IP A FD

INSTITUTO PROMOTOR DE LA
ACTIVIDAD FÍSICA Y EL DEPORTE (IPAFD)
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l en octubre mi clase fue a la casa de campo.
empezamos la excursión y los diferentes tipos de
árboles ya nos rodeaban. Fue una caminata grande
pero bonita. Me sorprendió que hubiese algo
histórico en la excursión, pero me gustó. De lo que
más me acuerdo es de unos frutos que, si estaban
maduros y los tocabas, se caían. Yo intenté que uno
se cayese, pero no pude hacerlo. El resto del camino
fue también calmado. Pasamos por un puente y
rodeamos un antiguo hábitat de ardillas, que se
pusieron allí ya que las ardillas se estaban
extinguiendo, que era también un hábitat de bichos.
Después, hubo que hacer una bajada muy
empinada. La vista desde lo alto era muy bonita,
pero la bajada me costó un montón. Los guías fueron
amables y nos explicaron todo con gran claridad. fue
una excursión muy interesante y aprendí mucho.

lNacho Miluy. 3ºE  E S O

SENDERISMO POR LA CASA DE CAMPO

l Los días 18, 21 y 22 de 
oviembre de 2022, los alumnos
de 4º eSo participamos en una
actividad de escalada bajo la
organización del Departamento de
educación física y dentro del
programa madrid, un Libro abierto.

Salimos del instituto temprano
buscando llegar a el Rocódromo
Municipal La Elipa, fuimos a paso
rápido (cosa que era de esperar de

los profesores de Educación Física) lo
que hizo más entretenido el trayecto.

Al llegar al Rocódromo nos atendieron
dos monitores de escalada
profesionales que, dividiéndonos en
dos grupos, nos enseñaron las bases de
la escalada en espacios cerrados y nos
propusieron una actividad dinámica en
la que, acompañados de todo tipo de
equipamiento para la escalada (cascos,
arneses, cuerdas…), treparíamos por

una inmensa pared con decenas de
presas para agarrarnos.

Con toda sinceridad, a mí la idea de estar
a tantos metros del suelo me paralizaba,
pero en cuanto escalé las primeras presas
la adrenalina tomó control de mi cuerpo y
este se volvió tan liviano que fui capaz de
escalar casi toda la pared.

Y no fui el único, en las caras de
todos mis compañeros se podía ver cómo
los que tenían miedo, lo perdían; los que
estaban sin ganas de escalar, salían con
ganas de volver a intentarlo y los que de
por sí ya tenían ímpetu en el momento de
empezar, se iban más que satisfechos.

El resto de la mañana transcurrió
de manera fugaz y antes de darnos
cuenta ya estábamos de vuelta
en el Santamarca.

para mí fue una experiencia que, por así
decirlo, revitalizó mis ganas de practicar
algún que otro deporte.
Sin duda, me encantaría repetir
esta actividad cuanto antes.

lFrancisco Javier Dulanto. 4ºC  E S O
(en  rep re s en tac ió n  d e  lo s  3  g rupo  d e  4 º c u rs o )

DÍA DE ESCALADA EN EL
ROCÓDROMO MUNICIPAL “LA ELIPA”

Revista Santamarca 22_Maquetación 1  28/06/23  11:27  Página 25



l por fin hemos vuelto a la nieve
después del coviD. Del 20 al 24 de
marzo, casi celebrando el aniversario
del inicio del confinamiento donde
justo nos pilló 3 años atrás: en la nieve.

Íbamos con un poco de miedo por las
altas temperaturas, pero finalmente la
semana transcurrió con total normalidad:
con nieve y sin el temido frío, así que
pudimos practicar tanto el esquí como el
snow de manera fluida y segura

Como profesional de la enseñanza y
de las actividades físico deportivas no
me canso de recordar lo beneficioso
que resulta este viaje para el desarrollo
de nuestro alumnado.

Un viaje que aúna actividad física en
un entorno natural privilegiado y que
les obliga a esforzarse cada día, a
responsabilizarse de su material y a
convivir con otros, a menudo no de su
grupo de confianza, pero con los que a
la vuelta del viaje ya confraternizan y
estrechan unos lazos de amistad que
se ven manifestados en la posterior
convivencia del centro.

Ver saludar por los pasillos a alumnos
más pequeños con mayores es un
claro ejemplo de esto que les hablo.
Estas nuevas relaciones a los
pequeños les aportan seguridad y

confianza, y a los mayores les hacen
sentirse más responsables. En
definitiva, el sentimiento de grupo
trasciende a la propia clase.

Además, los deportes de nieve
pertenecen a ese grupo de
actividades físicas duras y exigentes
en su acercamiento al inicio, pero en
las que tienen la posibilidad de, en un
par de días, vivenciar una gran mejoría
y eso, en un viaje de una semana,
aporta muchos aspectos positivos:
que el trabajo y el esfuerzo se
compensan y que todos nos caemos
y nos levantamos. En definitiva,
vemos reforzada nuestra autoestima
cuando sentimos que progresamos
de manera real y vivenciada.

Que no importa el curso, ni las
habilidades en otros deportes, porque
ahí partimos del mismo nivel, aunque
tengamos diferentes edades. Que
debemos respetar a los menos
habilidosos y seguir un orden. Que
duele, porque las botas de esquí no
son cómodas y que hay que madrugar
y, aun así, disfrutamos y nos
quedamos siempre con ganas de más
y con pena al acabar la semana.

Son muchos pequeños matices
que hoy en día y por los estilos

de vida que tenemos están un poco
diluidos y son muy necesarios. En
educación lo llamamos aprendizaje
transversal, así que les animo a
participar en los próximos cursos.

Y no puedo olvidarme de nuestros
chicos que han acudido este año;
solo puedo felicitarles por su buen
comportamiento y por lo fácil que nos
ha sido llevar este viaje gracias a ellos.
Y por todas sus risas y sonrisas.

Sin duda alguna eso es lo mejor
que nos llevamos todos.
Mª Pilar Garrido. D epartam ento  d e  E duc ac ió n  F í-

VIAJE A LA NIEVE
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El deporte en el IES Santamarca

Dos alumnas participantes
en la actividad han querido
compartir cómo lo han pasado:

La semana del 20 al 24 de marzo
algunos alumnos de la ESO
asistimos al viaje de esquí. Allí,
aparte de mejorar o aprender
esquí y snow, conocimos a
nuevas personas y creamos
vínculos tanto con alumnos como
con monitores y profesores.

Por las tardes hacíamos diversas
actividades en el pueblo o en el
hotel. La última noche nos
organizaron una fiesta y la
disfrutamos un montón.

fue una gran experiencia
y esperamos que el año
que viene se repita.
lMarta Lorenzo y Nereida de Pedro. 4ºA  E S O
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l Los días 13 y 15 de diciembre tuvimos una
actividad en la clase de educación física de patinaje
sobre ruedas. Para poder dar la clase nos prestaron
a todos unos patines de rueda, aunque los que ya
teníamos pudimos traer y usar los nuestros.

Los profesores nos enseñaron a patinar con un solo
patín y al final de la clase ya usamos los dos. A
algunos nos iba un poco mal y a otros mejor, así
que nos separaron para poder trabajar diferentes
ejercicios según el nivel que teníamos. Con los
profesores aprendimos más de lo que sabíamos y
hubo actividades geniales que nos gustaron
mucho: jugamos a juegos de colores, bailamos con
los patines y echamos carreras.

al final practicamos mucho, aprendimos
y a todos nos gustó patinar

lValentina Duque. 1ºA  E S O

PATINAJE EN CLASE DE EDUCACIÓN FÍSICA

l al ser el Santamarca un centro promotor de la actividad física
y deportiva, los deportes están muy presentes en las tardes del
Santamarca, tal y como nos cuenta una de nuestras alumnas:

Mi nombre es Vera García y voy todos los martes y jueves a
voleibol por la tarde en el instituto. Aprendemos a jugar en
equipo y a ser compañeros. Me lo paso genial y mis amigas
y yo hemos mejorado gracias a nuestro entrenador. Nos gusta
tanto que el año que viene nos apuntaremos de nuevo.

lVera García. 1ºA  E S O

ACTIVIDADES DEPORTIVAS
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l el Departamento de orientación ha
organizado este curso una gran
cantidad de talleres y actividades para
nuestros alumnos del Santamarca
enmarcadas en el plan de acción
tutorial. Para el desarrollo de muchas
de ellas hemos contado con la
colaboración de agentes externos al
centro educativo, como por ejemplo,
la Policía Nacional, la Junta Municipal
del Distrito de Chamartín, etc.:

Además, durante el tercer trimestre del
curso se han desarrollado en el centro
las sesiones de orientación académica
y profesional a través de charlas
informativas en los grupos.

Desde el Departamento de
Orientación hemos informado al
alumnado acerca de los diferentes
itinerarios formativos y laborales. Las
orientadoras del instituto hemos
visitado las clases explicando las
principales alternativas de cara al año
siguiente, adecuando la información al
curso correspondiente. Igualmente, se
han ofrecido algunos recursos
digitales en los que buscar
información actualizada.

En el “rincón de orientación”del Aula
Virtual hemos ido subiendo materiales
muy necesarios e interesantes y en todos
los cursos se ha animado a los alumnos y

alumnas que lo necesitaran a acercarse al
Departamento de Orientación para
resolver dudas concretas sobre sus
trayectorias individuales.

En las tutorías, y en consonancia con
los objetivos del proyecto Xcelence, se
han incluido también actividades
destinadas al autoconocimiento y la
toma de decisiones para que el
alumnado desarrolle su proceso de
orientación desde un punto de vista
más sistémico y dinámico.

A estas charlas se han sumado las
visitas a la UAM y AULA de 2º de
BACH y a un centro de FP de la
Comunidad de Madrid para aquel
alumnado interesado.

creemos que es necesario sentir y
tomar la orientación como inherente
al propio proceso de enseñanza y
aprendizaje y de crecimiento
personal del alumnado.

lDepartamento de Orientación

EL DEPARTAMENTO DE ORIENTACIÓN NOS CUENTA:

Visitaron nuestro centro

ACTIVIDADES POR TEMÁTICAS.
PLAN DE ACCIÓN TUTORIAL

DiverSiDaD
Charla sobre diversidad sexual y de género - 4º ESO y 1º BACH

Taller: “Lo mío no es normal, pero lo tuyo tampoco”
(sobre diversidad) - 4º ESO

orientación acaDémica Y profeSionaL
Visita a un centro de FP: Ciudad Escolar

Alumnos interesados de 4º ESO y 1º BACH

Visita a AULA - 2ºBACH

Visita a la Universidad Autónoma - 2º BACH

Charlas de orientación académico-profesional - desde 3º ESO

participación ciUDaDana
Punto Informativo Juvenil – 1 jueves cada mes en el recreo

Charla sobre proyecto de participación ciudadana - de 1º a 4º ESO

famiLiaS
Escuela de Familias: 5 talleres online desde diciembre hasta mayo

prevención aBSentiSmo
Charla sobre prevención del absentismo - 1º ESO

SocioemocionaL
Talleres de Inteligencia Emocional - de 1º a 4º ESO

Taller de gestión de la ansiedad ante los exámenes - 2º Bachillerato

prevención DeL acoSo
Charla sobre Acoso Escolar - 1º ESO

Charla sobre Ciberbullying - 1º ESO

BanDaS JUveniLeS
Charla sobre bandas juveniles - 2º ESO

SaLUD Y tecnoaDiccioneS
Charla Prevención de Tecnoadicciones - 1º y 2º ESO

Charla Prevención de Adicciones - 3º y 4º
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l en el primer trimestre hicimos varios
talleres con Santiago, el responsable
del centro de atención a las
adicciones del distrito de chamartín.
En la primera sesión Santiago nos pasó
un cuestionario en el que se nos
preguntaba si habíamos consumido
algún tipo de droga en los días
anteriores o cómo pensábamos que
nuestro entorno (pareja, familia,
amigos) se tomarían el hecho de saber
que consumimos algún tipo de
sustancia. En otra de las sesiones
volvimos a repetir ese cuestionario,
para ver así ver si algo en nuestras

respuestas había cambiado. También
hicimos un juego relacionado con
nuestra opinión acerca de diferentes
aspectos relacionados con las
adicciones: debíamos sacar una tarjeta
mostrando su lado verde, si estábamos
de acuerdo con lo que Santiago nos
estaba comentando, o su lado rojo si
estábamos en desacuerdo. Por último,
el monitor nos explicó que podíamos
ponernos en contacto con el CAD si en
algún momento teníamos algún
problema relacionado con adicciones.

lValentina Viqueira y Aitana Ituriza. 3ºB  E S O

TALLER PREVENCIÓN DE ADICCIONES

l Dos monitores de una organización
han venido a hablarnos sobre el buen
uso del móvil, para lo cual nos han
enseñado un semáforo. El color verde
del semáforo significa hacer un buen
uso del teléfono móvil, el color
amarillo, abuso y el rojo, adicción. Para
ver en qué color estábamos teníamos
que pensar en 5 categorías: ambiente
familiar, asistencia a clase, vida social
… y cómo el móvil nos influía en ellas.

También nos hablaron sobre cómo el
bullying afectaba a los adolescentes y

nos explicaron que para los jóvenes que
sufren acoso el móvil es una manera de
sentirse seguros, ya que nadie los juzga,
pero eso conlleva que se aíslen de su
entorno. Nos hicieron ver que lo que
hacemos, por ejemplo, con los stickers o
lo que decimos en redes puede afectar
a otros y que hay que tener cuidado.

por último, nos indicaron
que en caso de tener adicción
al móvil o sufrir bullying,
pidiésemos ayuda a un adulto.

lAna Cardoso. 2ºD  E S O .

CHARLA SOBRE PREVENCIÓN DE
ADICCIONES TECNOLÓGICAS

l en febrero vinieron al instituto dos mujeres
policías a darnos una charla de prevención
contra las bandas de jóvenes. La charla la dio una
policía llamada María José, quien nos mostró
una presentación en la que se explicaba qué son
las bandas juveniles y qué no debemos hacer si
nos encontramos ante ciertas situaciones en las
que estén involucradas bandas. A continuación,
nos pusieron un video de un ataque violento
que ocurrió en Madrid, para que seamos
conscientes de que esto pasa a menudo. en mi
opinión fue una charla muy interesante.

lCandela Ceña. 2ºD  E S O

CHARLA SOBRE BANDAS JUVENILES
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l mis compañeros de 1º de Bachillerato y yo
asistimos a un magnífico taller sobre banca y
seguros impartido por una empresa contratada
por el ayuntamiento de madrid. En la charla nos
proporcionaron conocimientos básicos financieros
y también nos explicaron el funcionamiento de los
seguros y de la banca. Realizamos también una
actividad interactiva en la que teníamos que
calcular cuánto gastaríamos al mes en función de
parámetros como el lugar en que residiéramos, los
bienes que comprásemos, etc. fue un taller
interesante, dinámico y entretenido.

lDaniel Herschel. 1ºB  B ac h ille rato

CHARLA SOBRE ECONOMÍA FINANCIERA
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l en el mes de marzo todos los
grupos de la eSo asistimos a varios
talleres sobre inteligencia emocional
impartidos por una monitora
llamada almudena. Durante los
talleres hicimos juegos para
conocernos mejor como grupo y así
estar más unidos. Estas sesiones
nos han servido para aprender a
respetar a los demás y para mejorar
la convivencia. Además, también
trabajamos en una sesión el tema
de la diversidad de género y lo que
cada uno de nosotros pensamos
sobre qué caracteriza a los hombres y a
las mujeres.

lMariangela Betancourt, Valentina Viqueira,
Aitana Ituriza y Guillermo Aizama. 3ºB  E S O

l a la clase de 2ºeSo D ha venido
varios jueves de marzo y abril en la
hora de tutoría un monitor llamado
alex a hacer unas actividades de
inteligencia emocional.

Nos sentábamos en círculo y
hacíamos distintas dinámicas. El
primer día hicimos un círculo con

varios dibujos que nos representaban
o de algo que nos gustaba y luego
debíamos escribir una frase de cómo
nos sentíamos. Los otros días hemos
hablado un poco sobre nosotros,
hecho juegos sobre emociones y más
actividades por grupos.

Esto nos ha servido para trabajar
nuestras emociones y conocernos
mejor entre la clase, y pienso que es
una gran iniciativa por parte del
instituto para que los alumnos dejen la
rutina habitual y trabajen cosas nuevas.

lAlejandra Sánchez. 2ºD  E S O

l Los alumnos de 2º de Bachillerato D,
e y f, tuvimos una charla a manos de
dos estudiantes universitarias de
psicología. Esta se dividió en dos días
y, en ellos, realizamos actividades por
grupos para entender más nuestras
emociones, qué podría remediarlas, a
raíz de qué surgen, qué nos puede
servir de apoyo... Incluso algunos de
nuestros compañeros realizaron una
pequeña y divertida representación
sobre situaciones relacionadas con
este tema. Fueron unas clases lúdicas
y dinámicas que, sin duda, nos
ayudaron en el entendimiento sobre
nosotros mismos y que sería buena
idea repetir en un futuro.

lAndrea Medina. 2ºD  B ac h ille rato

TALLERES DE GESTIÓN DE LAS EMOCIONES

Visitaron nuestro centro
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l Desde el curso pasado, promovidos
y coordinados por la profesora
Gabriela González de haro, viene
funcionando en el instituto, en
algunos cursos de 1º, 2º y 3º de la eSo,
un proyecto de Grupos Interactivos, en
los cuales se agrupa a los alumnos en
equipos de 4, procurando formar
grupos heterogéneos con respecto al
nivel de aprendizaje y las motivaciones.

La dinámica es la siguiente: durante
una hora los voluntarios irán rotando
cada 15 minutos, para dinamizar los
grupos y llevar a cabo los ejercicios
propuestos por el profesor o profesora
especialista, que también estará
presente en el aula apoyando en todo
lo que se le requiera. Se encargarán
también de que todos los alumnos se
ayuden e interaccionen entre ellos, por
medio del diálogo y la colaboración y
de que todos participen.

Se pretende con este proyecto,
aumentar el aprendizaje académico y
la participación del alumnado,
disminuir la competitividad, generar
solidaridad y aprender a trabajar en
equipo. Además, esta forma de
agrupamiento inclusivo pretende
mejorar la convivencia en las aulas
a la vez que influir positivamente,
en los resultados educativos. El
contar con los voluntarios, es

una forma más de implicación
en la comunidad educativa.

El clima de estas sesiones, es alegre y
distendido. Se genera cohesión entre
los alumnos y adultos. Y al ser grupos
reducidos se expresan con confianza.

Bienvenidas todas las iniciativas que
contribuyan a que nuestros
estudiantes, aprendan y sean felices.
lEmilia Sánchez. (V o lun taria en  g rupo s  in te rac -

ACTIVIDADES EN GRUPOS INTERACTIVOS
CON VOLUNTARIOS

l La charla que tuvimos el anterior
jueves, me gustó mucho, me pareció
que estaba muy bien organizada y
que había información muy
interesante para nuestro futuro.
También me sirvió de ayuda y me
orientó sobre mi elección para mis
estudios universitarios.

l La charla me gustó, porque pude
resolver muchas de mis dudas
respecto a la universidad.

Los alumnos/as comentan sobre esta actividad:
l Nos dio una charla informativa

sobre todos los grados y títulos
que podríamos adquirir si
decidiésemos estudiar en la
Universidad Politécnica y como
dentro de la página web de la
misma podemos encontrar toda la
información sobre los créditos y
conocimientos elementales sobre
las carreras para saber si nos
puede interesar estudiarla.
Personalmente me fue útil.

VISITA INFORMATIVA DE LA ESCUELA
TÉCNICA DE EDIFICACIÓN DE LA UPM

l el 15 de diciembre la escuela técnica
Superior de edificación de la
Universidad politécnica de madrid,
dentro de su programa de orientación
Universitaria, realizó una visita al ieS
Santamarca para informar a los
alumnos/as que cursan la asignatura
de Dibujo técnico. Se les proporcionó
información sobre su oferta educativa.
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l Los estudiantes de Secundaria y
Bachillerato perciben la ciencia como algo
complicado y sin ninguna vinculación con
el entorno que les rodea. Los talleres de
amgen transferciencia pretenden romper
con ese estereotipo alejado de la realidad y
buscan enseñar e inspirar a los estudiantes
de estos niveles educativos de la mano de
jóvenes científicos en activo.

l Isabel Puerta. D epartam ento  d e  B io lo g ía

TALLER PARA PROMOVER LAS VOCACIONES
CIENTÍFICO-TÉCNICAS ENTRE EL ALUMNADO

l algunos exalumnos del ieS
Santamarca nos proporcionaron
una charla sobre su primer curso
universitario.Dos de ellos están
cursando un grado de Arquitectura;
una chica, un grado de Ingeniería
mecánica y el último exalumno, el
grado de Ingeniera industrial.

Nos aportaron datos útiles sobre
la EVAU y acerca de la universidad,
creándose mucha cercanía por el
hecho de que ellos no hacía tanto
tiempo que habían estado en
nuestro asiento.

escuchar sus experiencias nos
tranquilizó y nos ayudó a conocer
la realidad universitaria, por lo que
resultó una actividad muy útil.
lAlumnos de 2º Bachillerato. D ibu jo  Té c n ic o

CHARLA DE EXALUMNOS
DEL SANTAMARCA A ALUMNOS

DE DIBUJO TÉCNICO II
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l el pasado 13 de abril acudí como
alumna de incógnito al i.e.S.
Santamarca. Quería presenciar en
primera persona cómo mi padre,
Feliciano García, imparte clases de
filosofía a sus alumnos de bachillerato,
dado que este será su último año
como profesor de secundaria. Sin
mayor pretensión que esa, y
camuflada en el papel de estudiante
universitaria de prácticas, escuché tres
clases, con la suerte de que ese día
tocaban dos de los autores que más
disfruté estudiando durante mi etapa
como alumna de bachillerato: Freud y
Nietzsche. Aunque ahora pueda
parecer que estudiar a estos filósofos
tiene poca utilidad aparte de aprobar
un examen, lo cierto es que las cosas
que estáis aprendiendo ahora, si
disfrutáis de ellas, se quedarán con
vosotros para siempre, y las
recordaréis algún día con nostalgia. Y
es que cuando uno “se hace mayor”, y
debe lanzarse al mercado laboral, los
días de instituto, rodeados de amigos
y sin más obligaciones que el mero
placer de aprender, se convierten, a
del adulto, en una de las etapas más
difíciles y bonitas de la vida. 

Volviendo al 13 de abril: llegó la
séptima clase del día, y los alumnos,
con las tripas rugiendo y la atención
muy alejada de las cuatro paredes que
conforman la clase, pasaban estragos
para entender el concepto del
superhombre de Nietzsche. En ese
momento, Feliciano, mi padre, vio la
ocasión perfecta para lanzarme a
vuestras garras y explicaros cómo,
hace apenas unos años, tuve que
tomar la misma decisión a la que os
enfrentáis vosotros ahora: elegir una
carrera universitaria, una decisión que
os acompañará toda la vida.

Justo antes de comenzar bachillerato,
la idea de estudiar en el extranjero ya
me rondaba la cabeza. Conocía a
alguna que otra chica que ya lo había
hecho, y mis padres me habían dejado
claro que, si era algo razonable y
asequible, esa puerta estaría abierta
para mí. Cursé el Bachillerato
Internacional (BI) y el “Español” a la
vez, y tras finalizar los exámenes del BI
y la Selectividad, estaba agotada e
indecisa sobre la carrera que quería
cursar. Le planteé a mis padres la idea

de tomarme un año sabático para
pensar, conocerme a mi misma, y lo
más importante de todo: aplicar a
universidades extranjeras. 

Lo que estimé en un principio que me
tomaría unos cuantos días se convirtió
en semanas: nadie me había enseñado
a escribir una carta de motivación en
inglés, y yo quería que la mía fuese
buena, ya que aspiraba a que me
aceptaran en algunas de las mejores
universidades públicas europeas. Por
otra parte, la oferta académica era
inacabable con un montón de grados
que no existen en España, y pasé las
primeras semanas simplemente
investigando y seleccionando las
universidades y carreras que más me
interesaban. Al final, la inmensa
mayoría de ellas eran universidades de
Escocia y Países Bajos, países con la
reputación de ofrecer muy buenos
grados por precios increíblemente
asequibles (si eres europeo, claro). 

Todo este proceso lo llevé a cabo en
Escocia, en la biblioteca de la
Universidad de Aberdeen, ciudad que
se convirtió en el primer destino de mi
año sabático y donde encontré trabajo
como camarera en la cafetería de un
centro comercial muy concurrido.
Mejoré mi inglés, mandé muchísimas
solicitudes, viajé algo por Escocia, y
tuve momentos duros y tristes, ya que,
por ejemplo, pasé mis primeras
Navidades completamente sola. 

Tras pasar en Aberdeen tres meses,
volví a Madrid. Mandé muchas más
solicitudes, y preparé mi segundo
viaje: esta vez, a un campo de
refugiados al norte de Atenas, Grecia,
en uno de los peores momentos de la
crisis de refugiados procedentes de
Siria. Allí trabajé como la responsable
del almacén del campo, distribuyendo
mantas, ropa y comida a los residentes
diariamente. Fue un golpe de realidad
tremendo, y una de las experiencias
más duras pero más reveladoras que
he tenido en mi vida. Fue uno de los
días en los que andaba por el recinto
que conforma el campo cuando me
enteré de que me habían aceptado en
la Universidad de Utrecht para
estudiar Liberal Arts and Sciences, o en
otras palabras, un grado abierto. 

Mi último destino fue China, con el

objetivo de darle un empujón a mis
estudios de chino mandarín. Realicé
estancias de un mes primero en Pekín
y luego en Chengde, una ciudad más
rural y pequeña, donde viví con una
pareja local que no hablaba ni media
palabra de inglés. Después, aproveché
para viajar un poco por mi cuenta por
el país, subiéndome a muchos trenes y
visitando muchos lugares. Tres meses
más tarde estaba ya viviendo en el
campus internacional de la
Universidad de Utrecht, donde hice
amigos de todas las nacionalidades y
pasé algunos de los mejores
momentos de mi vida. También
estudié (y sobre todo, escribí)
mucho(s) (ensayos). 

Puedo decir con total seguridad que
ese año sabático es el responsable de
gran parte de la persona que soy hoy, y
lo que me brindó con la oportunidad
de madurar y mejorar mi conocimiento
de idiomas en un momento de mi vida
en el que no sabía muy bien qué
quería ni quién era. Aunque muchas
personas adultas criticaron mi decisión,
en Utrecht me di cuenta de que el año
sabático es una práctica común en el
norte de Europa, donde se entiende
que, con 18 años, es muchas veces
difícil saber qué paso quieres dar, y no
es raro que los jóvenes trabajen uno o
dos años antes de empezar sus
estudios universitarios. 

Con esto, lo que os quiero decir es que,
si no sabéis en estos momentos a qué
os queréis dedicar el resto de vuestras
vidas, sois perfectamente normales.
Sería hasta raro que lo supieseis.
Viajad, leed, hablad con gente de otras
culturas, poneos a prueba, sed
ambiciosos, cultivaos en el camino.
Pero, ante todo, no tengáis miedo de
ser diferentes, a parar a pensar, a
reflexionar. La vida es muy larga, sobre
todo la laboral, y nadie os va a
preguntar a lo largo de las vuestras si
acabasteis la carrera con 21, 22 o 23
años. Lo que sí os van a preguntar, sin
embargo, es el cómo habéis llegado
hasta allí. Ánimo, y valentía, chicos.
estáis ya casi ahí. 
lCarmen García. G raduada d e  la U n ive rs idad  d e

U tre c h    

UN AÑO SABÁTICO
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l Los días 27, 28 y 29 de marzo se
celebraron en el salón de actos del
instituto las jornadas de orientación
para los alumnos de 2º de Bachillerato.
Se dedicó cada día a un itinerario.

Se comenzó con el itinerario
de Ciencias y Tecnología y
participaron alfonso muñoz,
Geología; marisa montes, Medicina;
Juan iribas, Matemáticas; maría
García, Arquitectura; Santiago
olalde, Ingeniería Industrial;
maite piera, Psicología.

El segundo día, itinerario de Ciencias
Sociales y Humanidades con la
participación de francisco
alburquerque, Economía, Política,
Sociología; ana ramírez, Derecho y
Producción Teatral; víctor manuel de la
rosa, Economía; mónica Usera,
Sociología; Belén rodrigo, Periodismo.

El tercer día para el itinerario de Artes
en el que participaron eva Sarasa, de
comunicación Audiovisual; virginia
Sánchez, Diseño de Moda; iván
cerdán, Cine y Teatro.

Como casi todos los años, los
ponentes coincidieron en la
importancia de suplementar los
estudios con idiomas, conocimientos
digitales, experiencias internacionales
y acercamiento a los diferentes
campos de trabajo de cada grado que
se estudia. Muy importante es
aprender a trabajar en equipo y no
solo se puede conseguir

académicamente, sino colaborando
con asociaciones, instituciones, ONGs
que ayuden a desarrollar habilidades
que te formen para esta forma de
trabajar que es el futuro laboral.

También, incidieron en la importancia
de estar atentos a todo lo nuevo
que surja y con los sentidos puestos
en las novedades y en la diversi-
ficación de los diferentes aspectos
laborales y todo cuanto sucede a tu
alrededor. Lo importante “es hacer”,
formarse en muchos campos y tener
experiencias laborales diferentes,
aunque a veces no tengan relación
con los estudios que se realizan.

Un antiguo alumno comentó que
cuando se llega a la universidad te
acostumbras a que, aunque hayas sido
buen alumno en el instituto, quizás allí
te sientas que no lo eres. Que muchos
hacen muchos amigos y quizás tú no.
Pero “no pasa nada”. Tampoco pasa
nada si tienes que cambiar de estudios
porque has visto que no eran lo que tú
esperabas. No se debe vivir todo esto
como un fracaso, sino como un
aprendizaje para la vida.

Asimismo, no hay que olvidarse que es
importante la formación humana y el
crecimiento personal, el equilibrio y la
buena salud mental. “Tener una
cabeza ordenada facilita el trabajo en
lo que uno se proponga”

Destacaron la importancia de ponerle
pasión a lo que se estudia y lo que se

hace. No es tan importante pensar en
el futuro laboral y las oportunidades
que ofrece un grado con respecto a
otro. Las oportunidades las tiene que
buscar uno mismo, indepen-
dientemente de lo que digan las
estadísticas sobre empleabilidad. Los
estudios que hoy te proporcionan
buenos trabajos, es posible que dentro
de unos años no sea así. A partir de la
pandemia se han visualizado nuevos
empleos, nuevos horizontes y nuevas
formas de trabajar.

Muy importante es desarrollar
conciencia y sostenibilidad ambiental,
a la vez que ser solidarios actualmente
e intergeneracionalmente. Ser
sensibles a la cooperación y tender la
mano a los que más lo necesitan,
utilizar bien los recursos y ser
generosos son aspectos que se deben
tener en cuenta. Un ponente
mencionó a Aristóteles diciendo: “una
cosa es la economía y otra la
crematística” haciendo alusión a que
no es tan importante ganar mucho
dinero, como utilizar mis los recursos
globales. Se debe tener claro que
debemos ser útiles a la sociedad en
aquello que desarrollemos.

Queremos, desde aquí, dar las gracias
a todos los ponentes que de manera
totalmente generosa y altruista
estuvieron mostrando sus vivencias
personales y laborales a nuestros
alumnos. muchas gracias.
lAna Rodríguez. D ire c to ra d e l IE S  S an tam arc a

JORNADAS DE ORIENTACIÓN PARA
ALUMNOS DE 2º DE BACHILLERATO
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creaciones de alumnos del Bachillerato de artes

TRABAJOS DEL DEPARTAMENTO DE DIBUJO

creaciones de alumnos de la eSo
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como cada año, con la llegada
de la navidad el Departamento
de Dibujo lanzó el concurso de
tarjetas navideñas. Estas fueron
las felicitaciones ganadoras
en la presente edición:

FELICITACIÓN
NAVIDEÑA

So
fía

 d
e l

a 
Ca

lle
 2

ºD
 E

SO
(3er

Pr
em

io
)

Paula Ramírez 1º E Bachillerato (2o Premio)

Zoe de la Pedraja 4ºB ESO (1er Premio)
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Creaciones de los alumnos

TRABAJOS DEL DEPARTAMENTO
DE BIOLOGÍA Y GEOLOGÍA

Los alumnos de Botánica aplicada han extraído pigmentos vegetales y han elaborado,
entre otros, jabones, perfumes, marcadores de plantas medicinales o papel reciclado:

además, los alumnos de Biología de 4ºeSo
han estudiado genética con los minions:
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lCuando el sol y la luna se
miraron por primera vez, se
enamoraron perdidamente y
empezaron a vivir un gran amor.
El mundo todavía no existía y el
día que Dios decidió crearlo
decidió que el Sol iluminaría el día
y que la luna iluminaría la noche.
Ellos estarían obligados a vivir
separados para siempre. Dios, al
ver la tristeza de los dos les dijo:

-No se pongan tristes porque de
ahora en adelante los dos tendrán
brillo propio; tú, Luna, vas a brillar
en la noche, serás la protagonista
de los más bellos poemas de la
oscuridad; y tú, Sol, iluminarás la
tierra durante el día, darás calor al
ser humano y tu simple presencia
los hará más felices.

Pero los dos se pusieron muy
tristes cuando se dieron cuenta de
que nunca más se encontrarían...
La Luna lloró en silencio;
el Sol, al verla sufrir tanto,
le hizo un pedido especial a
su Señor Dios creador:

-Señor, ayuda a la Luna, por
favor; mi amada es más frágil que
yo y no soportará la soledad...

Dios envió miles de estrellas
para que la acompañaran. Desde
entonces, cuando la Luna está muy
triste, busca a las estrellas que
hacen de todo para consolarla,
pero casi nunca lo consiguen.

Hoy ambos viven separados;
el Sol finge que es feliz y la Luna
disimula su tristeza. Luna y Sol

siguen su destino; él, solitario, pero
fuerte; ella, acompañada de estrellas,
pero débil. Los hombres intentan
conquistarla como si eso fuese
posible; algunos han ido incluso
hasta ella, pero han vuelto siempre
solos. Nadie jamás consiguió traerla
hasta la Tierra; nadie realmente
consiguió conquistarla.

Un día, Dios, que todo lo sabe,
decidió que ningún amor del mundo
fuera imposible porque para Dios
no hay nada imposible ni siquiera el
amor del Sol y la Luna. Por ello,
Dios en su sabiduría creó el eclipse;
hoy Sol y Luna viven esperando
esos maravillosos instantes...

lAya Nichole Lee. 1ºE S O  C

TALLERES LITERARIOS DE
LENGUA CASTELLANA Y LITERATURA

� LA NIÑA DE LA VENTANA   �
lUna niña llamada Laura

vivía en un palacio en Londres.
Laura era rubia y tenía unos ojos
azules que brillaban como dos
diamantes. Solía pasar su tiempo
en la biblioteca del palacio
escondiéndose en los libros que
tanto le gustaban.

Su familia poseía ese palacio
desde muchísimas generaciones
atrás, pero, a pesar de todo el
dinero y objetos de gran valor que
tenían, Laura no tenía la vida que
quería y merecía tener ya que
desde siempre había estado
encerrada en el mismo sitio.

Le daban clases particulares y
nunca había tenido amigos a parte
de los personajes de las historias
que se pasaba leyendo día tras días.

Ella solo quería que le hicieran
caso, que la dejaran ser libre y,
sobre todo, tener por lo menos una
persona que le ayudase a superar
sus miedos y que estuviese a su lado
para bien y para mal.

Cada día se asomaba a la
ventana de su habitación y veía a
niños jugando en la calle y a otros
llorando solo porque se les había
caído una piruleta al suelo y
pensaba que tal vez algún día ella
también podría estar jugando ahí
abajo o llorando por tonterías
como el niño de la piruleta.

Un día, por fin se atrevió a
hablar con sus padres y a decirles
cómo se sentía y qué quería. Sus
padres la miraron sin entenderla…

Después de una larga
reflexión, le dijeron que podría
ir al colegio como los demás
niños. En el colegio conoció a
una niña muy dulce y
simpática que se llamaba
Alicia. Empezó a salir a la
calle, a jugar con sus amigos,
fue a cumpleaños, sus padres
empezaron a pasar más
tiempo con ella y, por último…
¡pudo llorar por tonterías, por
ejemplo, cada vez que se le
caía la piruleta al suelo!

¡Nunca imaginó que sería tan
fácil conseguir la libertad…!

lMartina Giménez. 1ºC  E S O
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¿POR QUÉ
LEER?

Leer entretiene, te hace disfrutar,
te hace feliz en los momentos felices,
y triste en los momentos tristes de la
historia. Un buen libro te hace sentir
parte de algo, te hace sentir parte
de la historia que estás leyendo

como si la estuvieses viviendo con
los personajes, como si fuese real

y fueses uno más del relato.

Al acabar un libro te da mucha pena,
te apetece volver a leerlo porque es
como perder a unos amigos, a unos
compañeros de viaje, pero siempre

puedes encontrar a otros...

Para mí leer es viajar, puedes
ir a donde quieras... basta con

elegir un buen libro. Creo que vale
la pena leer. ¡Es algo genial!

l Julia Macía. 2ºB  E S O

� �
¿POR QUÉ
PINTAR?

Pintar es plasmar emociones
y pensamientos en el papel.
Es descansar la mente y
olvidarlo todo. Te relaja y
te lleva a otro mundo.

Desde una soledad
incomunicable te lleva a un
hablar sin pausa, sin miedo.

En un cuadro puede haber una
historia con trama sin final o con
un paisaje que te llama. Desde
que coges el lápiz o el pincel

hasta el final te dejas llevar... ya
no eres tú el que pinta; es el
cuadro el que te lleva... ¿A

dónde? No lo sé. Eso sí, cuando
acabas eres más libre, tienes
menos miedo; eres más sabio.

lClara Martín. 2ºB  E S O

¿POR QUÉ SER
HONRADO?

En este mundo hay dos caminos,
el largo y el corto. El corto, como
indica su nombre, no es extenso y el
largo lo es. ¿Pero cuál es el indicado?

Bueno, siempre va a ser más
fácil ir por el camino corto, más
tentador, no obstante, el camino

largo requiere paciencia y sabiduría.
La gente honrada al igual que las
demás personas ya saben qué

camino tomar; eso define mucho a
alguien. Por eso, ser honrado es

tener la capacidad y el tiempo para
querer serlo. Hay una frase que dice:
“el ser humano está a tres pasos
del cielo y a dos del infierno”.

Y, ahora, que te he contado esto,
¿ya sabes qué camino tomar?

lAlejandro Barquero. 2ºD  E S O

� � � �

El cobijo de Sofía. Jimmy Liao.
l Esta es la historia de una
niña de apenas nueve años
llamada Sofía. No tenía amigos
salvo ese árbol. Ella estaba
horas abrazada a él. Sus

padres trabajaban 20 horas al día para llevar a
casa apenas 700 euros al mes. Ellos llegaban
tarde mientras ella dormía. Sofía se sentía muy
sola ya que no tenía a nadie con quien hablar.
Su casa era humilde; estaba situada a las afueras
de la ciudad. Tenía detrás un bosque gigante
donde los demás niños sentían miedo;
ella, sin embargo, sentía cobijo.

Un día caminando por allí encontró un árbol
que destacaba sobre los demás. Era un alto y
robusto roble cuyas ramas formaban una
cúpula verdosa y frondosa. El bosque era el
único sitio en el que verdaderamente se
sentía en casa. Sofía descubrió un día el
bosque mientras lloraba por la soledad;
buscaba un lugar donde resguardarse de
todo. Y, de repente, ¡lo encontró! Aquel árbol
era su refugio ante la soledad.

Meskelu López-Linares. 1ºC  E S O

La libertad de la imaginación. Jimmy Liao
l Había una vez una chica llamada Alysia que tenía una gran
imaginación que siempre la acompañaba incluso en los peores
momentos. Pero un día tuvo un problema que fue la peor
pesadilla que Alysia tuvo que afrontar: sus padres tenían que
mudarse a otro país justo el año en que ella empezaba el instituto.

Meses después de la mudanza, Alysia se encontró en un mundo vacío donde
todo era aburrido y sin esperanza. Dejó de leer, dejó de imaginar, dejo de vivir…

Un año después, durante las Navidades, mientras todos estaban poniendo las
luces, Alysia, sentada en su cama, oyó un ruido de algo que parecía caer en el
ático. Se levantó y fue a investigar, pero no vio nada excepto una misteriosa
grieta entre las tablas del suelo. Al introducir los dedos en la grieta, las tablas se
despegaron y revelaron una trampilla que conducía a una biblioteca secreta;
entró en ella y vio millones de libros: novelas, otras historias y muchos libros
más… Abrió uno de ellos y al empezar a leer: “érase una vez…” todo volvió a ser
como antes, se transportó a su propio mundo y, desde ese momento, para
escapar de todo, se quedaba allí durante horas y horas leyendo... Se dio cuenta
de que la vida está llena de cambios y si te adaptas a ellos con un poco de
imaginación y una sonrisa, puedes aprender a amarla.

Desde aquel momento vivió feliz e hizo muchos amigos; empezó a escribir y a
leer muchos libros y con los libros que escribía inspiraba a la gente, cambiaba sus
opiniones y formas de pensar a mejor hasta llegar a servir de inspiración a muchos
para cambiar el mundo. Hoy en día es multimillonaria y ayuda a personas de todo
tipo. Por eso, ella piensa que la imaginación es un poder que puede ayudar a todos.

Perla Askoul. 1ºC  E S O

TALLERES LITERARIOS BASADOS EN DIBUJOS DE JIMMY LIAO
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Los Departamentos de matemáticas y de Dibujo
junto con la ampa han organizado la cuarta

edición del “concurso de fotografía matemática”.
Como en años anteriores el nivel de las instantáneas

presentadas por nuestros alumnos ha sido altísimo, y tras
una difícil deliberación del jurado en la que se ha tenido
en cuenta la creatividad y estética de las fotografías, su
relación con conceptos matemáticos y la originalidad a la
hora de dar un título a las instantáneas, se ha decidido

hacer entrega de los siguientes premios:

Desde aquí damos la enhorabuena a los ganadores y
agradecemos a todos los estudiantes que han participado

en la iv edición del concurso de fotografía matemática.

¡nos vemos el curso que viene!
lAngels Rosselló. D epartam ento  d e  M atem átic as  y  Eva Díez. D epartam ento  d e  D ibu jo

IV CONCURSO DE FOTOGRAFÍA MATEMÁTICA
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Gracias a la ampa los alumnos
premiados recibieron un cheque
regalo para gastar en cualquier

tienda fnac de españa.
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Nuestros concursos

� A SAINT STORY �

In a remote and inhospitable place
in the northernmost part of the known
world, there was a town.

Nothing grew new, as winter
never died and the sunlight was as
ephemeral as a carol. In that place, a
humble child was born, in a wooden
house, which was colder than a
cementery. His name was “Nicola Klaus”.

At a very young age, his mother
died of an illness, the plague finished

her off. His father abandoned him years
later. That orphan child, malnourished
and pale, on the verge of starvation,
was found by an old craftsman who
lived in the deep winter forest. The old
man took care of Klaus ever since, he
educated him in the art of handicraft
wood and, every year, the old man gave
him wooden objets for christmas.

On december the 24th, a storm
caused an avalanche and the

mountains fell on the valley reaching
the old man’s house. Klaus found him
entombed in a white cloak. Today,
everyone knows him as Santa Klaus, the
one who leaves wooden toys for
children at christmas time. He has been
seen travelling in a sleigh woved by
reindeers; this is a saint legend, one of
many, just as true or false as the rest.
Would you believe it?

lAnthony Pérez. 3ºA  E S O

� FRIEND �

- Felix, wake up!

Felix opens his eyes and sees the big
and smiley lips on Zelda’s face. But, he
knew why, it was Christmas, Zelda’s
favourite time of the year.

- Come on, Felix! - Zelda said,
pulling from Felix´s arm and guiding
him to the living room.

Zelda wasn’t Felix’s real sister. Felix
spent nine years at an orphanage until
Zelda’s parents adopted him. They
treated him as their own son, but Felix
knew from the beginning that they
adopted him because although Zelda
was a sweet and intelligent girl, she was
too small to be a four-year-old girl so
the kids bullied her. Zelda’s parents
wanted to give her a brother to protect
her and take care of her.

Zelda and Felix ran downstairs to
the living room and suddenly stopped.
What they saw wasn’t what they
expected. The Christmas tree was there in
the middle of the room but the presents
weren’t. Zelda’s happy face quickly
changed into a disappointed one.

- But, but…- Zelda started saying
while Felix was thinking of an idea to
avoid Zelda losing her hope.

- Maybe the presents are
somewhere else in the house - said Felix.

They started looking for the
presents around the house but they
weren’t anywhere. Felix looked at Zelda
and she began to cry, she was full of
tears running down her cheeks.

Three days later, Zelda was still sad
and locked down in her room. She was
feeling terrible and Felix knew why. She
had no friends that is why she asked for
one at Christmas and luckily Felix came
to protect her from the bullies.

Felix knew that Zelda would come
out sooner or later precisely when a
bunch of cops knocked at their house to
ask them a lot of questions because
some neighbours had seen a strange
subject running from their house. After
asking many questions the cops
captured this subject.

Nobody knew who that subject was
but neighbours were very worried
because they thought it was a burglar
who knew Felix and Zelda’s family.

The day of the trial arrived and the
judge would decide if Felix and his
family should go to jail. The strange
subject was a very unusual four-year-
old kid made of gingerbread! That is
why cops thought Felix and his family
were evil scientists who had
experimented with a young kid and had
turned him into gingerbread. But, the
truth was that Felix and his parents

didn’t know who that kid was and what
he was doing at their home.

After many hours, and many
questions, the judge finally decided that
they were innocent but they couldn’t
keep the kid, so he must be given to the
government. Just when the judge was
going to say that the trial was over,
Zelda stood up and said:

- Wait! Please, don’t give him to the
government. I know everything!

While Felix was looking at Zelda
amazed, Zelda continued talking:

- I was sad because I didn’t have
any presents for Christmas, but the real
truth is I did.

I had this kid who got out of a box
that was under our Christmas tree, took
all the presents and when nobody could
see him he came to our house to play
with me until the cops caught him.

Nobody said anything,
everybody was shocked except
the kid who thought that Zelda
was a very smart girl.

After that, the judge gave the kid’s
custody to Zelda’s parents who were
very happy because Zelda’s wish had
come true. She had a friend with the
same age as her. It was a biscuit, but it
was also a very good friend.

lMarina Cerezo. 1ºB  E S O
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CONCURSO ITERARIO
como cada mes de abril el

Departamento de Lengua castellana
y Literatura ha lanzado el concurso

literario del ieS Santamarca.

� LOST IN ME �

The streets decorated with lights
and decorations made the snow that
fell endlessly covering the road, cars and
buildings look even more beautiful.
Margaret walked around admiring the
familiar magic of Christmas. She was
carrying a bag she had been given at
the residence, with presents in it, but she
didn’t know what the red and white
polka dotted paper was wrapped in.

Despite wearing earmuffs, she
could hear the orchestra flooding the
square with Christmas carols. She
came closer to enjoy the feeling of
happiness in the air. She watched the
children dancing and running around
and couldn’t help but feel nostalgic.
Had she come to feel like those
children playing in the snow? Had she
reached the point where she didn’t
care about the world around her?

She left the square with a smile on
her face and her hair even whiter from
the snow. She was humming one of the
songs as she went to buy what was on
the list in her hand, she had trouble
reading her nurse’s handwriting and
after several attempts she deciphered it:
plums, apples, nuts, chocolates and a
pineapple. After going through most of
the aisles of the shop in hes village
looking for all the products on his little
list, she went to the cashier’s desk.

- Good morning- she greeted
with a smile.

- Good morning Mrs. Harts
- replied the cashier.

Margaret was confused,
who was this girl and why did
she know her name?

When she had paid and put
everything in her bag, she said goodbye
to Sarah, as she had written on the
badge on her jacket, and went back out
into the street. Outside it had stopped
snowing, she started to walk following
the directions on her mobile phone,
which said she was heading to a four
floors building with a large courtyard.

When she got there, she stared at
the facade without knowing what to
do, until she decided to knock. They
opened the door and she went up to
the third floor. The door at the end of
the landing was waiting open with a
girl holding a boy of about 4 years
old in her arms.

- Grandma- the boy shouted.

Margaret looked behind her,
wondering if he meant her, but there
was no one there. She turned to the
children in confusion. A woman peeked
out with a gravy-stained apron.

- Margaret, please come in. I know
you may be confused and that’s
normal. We are your family and even if
it’s overwhelming at first, you will
remember at least a little bit.

She went to the door and let
the woman hug her and without
knowing why, she responded
to the hug with affection.

-Mum, I’m your daughter, these
are your grandchildren and the
others are waiting so we can
celebrate Christmas together. Thank
you for coming by to buy the missing
ingredients- she explained.

The children hugged their
grandmother and Margaret was getting
happier and happier. She gave the bag
of food and the bag of presents to her
daughter, she understood why she had
to buy the food and why she was given
the bag of presents that she
remembered she had bought herself
with the help of her nurse. Her daughter
entered the house followed by the
children and Margaret. She greeted all
the people sitting on the sofa waiting,
most of them wearing aprons. They
introduced themselves as children,
grandchildren, brothers and sons-in-law.

She couldn’t have felt more happy
and comfortable. She was with her
family, even if it was hard to remember
them. They spent the rest of the day
talking and playing with the children.
Even if they had to repeat who they
were several times and listen to
Margaret’s stories maybe more than
once, everything was perfect and they
felt comfortable.

She didn’t want the day to end
because she knew that,
unfortunately, tomorrow she
wouldn’t remember anything

lOlmo López. 2ºD  B ac h ille rato

LoS GanaDoreS De eSta eDición han SiDo:
l categoría c - relato: “Mi taza de té”.
Autora: electra peidro fernández (1ºD Bach)

l categoría c - relato: ”Estrellita”.
Autora: almudena Grande García (2ºD Bach)

l categoría c – poesía: “Espejos”.
Autora: ana López de ceballos (1ºc Bach)

l categoría B – relato: “El camino de zafiros”.
Autora: Diana rodríguez Zapata (3ºc eSo)

l categoría a – poesía: “La escritura”.
Autora: Lola ojeda pintor (2ºB eSo)

l categoría a- relato: “Crónicas de una niña perdida en el tiempo”.
Autora: martina Giménez plichon (1ºc eSo)
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Noticias del instituto

CONMEMORACIONES Y CELEBRACIONES

l Los chicos de 3ºeSo que
cursan Botánica aplicada
investigaron sobre mujeres
científicas que han sido
referentes en diferentes
disciplinas: enfermería,
matemáticas, bioquímica,
zoología, paleontología ...

8 DE MARZO: DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

l Después de las restricciones de
cursos pasados este año fue posible
organizar de nuevo actividades con
motivo de las fiestas navideñas.

Un mercadillo con expositores tanto de
profesores como de alumnos,
competiciones deportivas entre nuestros
estudiantes y el tradicional festival de
Navidad, sirvieron para dar el pistoletazo
de salida a uno de los periodos
vacacionales más esperados del curso.

Los alumnos de Botánica aplicada
diseñaron unos marcapáginas con
plantas típicas de esta época del año:

El festival de Navidad contó con la
participación de numerosos alumnos de
todos los niveles que nos deleitaron con

sus excelentes actuaciones: nacho
ponce, mateo de la peña, Daniel robledo,
Juan Diego huiza, nacho miluy, carlota
chicharro, Berta de los reyes, carmen
Barrera, clara martín, Lola ojeda, ana
cubillo, maría fojo, Xiomara armas,
Samantha correira, andrea medina,
Barun Zakerfathi, nacho ponce, marta
chaos, Santiago hermoso, Julio nieto,
adrián mora, ayla castro, violeta cabeza,
estrella fernández, fran García, Lucía
caro, cristina martín , Guiomar maíz, Lola
cruz, camino Belinchón, mónica García-
Galiano, elena martín, marina cardeñosa,
Lola fernández y valentina viqueira.

NAVIDAD

¡muchas gracias a todos nuestros artistas por el buen rato que nos hicieron pasar!
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l con motivo de la fiesta de
halloween se organizó un
concurso de decoración de las
puertas de las aulas de 1º y 2º
de la eSo, siendo el premio
para el grupo ganador una
invitación a un desayuno en
la cafetería del centro.

El payaso asesino de la película It
y el director de cine Tim Burton
sirvieron de inspiración a nuestro
grupo (2ºD) para decorar la puerta
de nuestra clase. Finalmente, los
ganadores del concurso fueron
nuestros compañeros de 2ºB.
lDiego González y Sergio Fernández. 2ºD  E S O

Los alumnos de 3ºeSo de Botánica aplicada
hicieron las típicas calabazas de halloween.

HALLOWEEN GRADUACIÓN ALUMNOS
2ºBACHILLERATO

l el 18 de mayo tuvo lugar la graduación
de nuestros alumnos de 2º de Bachillerato.
Desde aquí todos los docentes del
Santamarca les deseamos muchos éxitos
en su vida personal y profesional.

l con motivo del día internacional de
la mujer y la niña en la ciencia, rocío
García, ingeniera de telecomunicaciones
de la empresa thales alenia Space y
líder de la rama española de la
organización sin ánimo de lucro
“Women in aerospace - europe”, visitó
el centro para impartir una charla sobre
el satélite Galileo a los alumnos de 4º de
la eSo y 1º de Bachillerato de ciencias.

Además de contar a nuestros alumnos
curiosidades sobre los satélites y datos
muy interesantes sobre Galileo, el
sistema europeo de radionavegación y

posicionamiento por satélite
desarrollado por la Unión Europea,
Rocío también aprovechó su visita
para hablar sobre la importancia del
sector aeroespacial en España y
mencionar las posibilidades laborales
que dicho sector ofrece, animando
especialmente a las chicas a no tener
miedos ni prejuicios a la hora de
escoger itinerarios formativos

relacionados con las ciencias,
ingenierías y matemáticas.

Tras la ponencia los estudiantes
pudieron dialogar con Rocío y plantearle
sus dudas y preguntas, en su mayoría
relacionadas con los estudios de FP y
grados que son más demandados por las
empresas del sector aeroespacial.
lDepartamentos de Matemáticas y de Física y Química

11 DE FEBRERO: DÍA INTERNACIONAL DE
LA MUJER Y LA NIÑA EN LA CIENCIA

Los alumnos de Biología de 1ºeSo hicieron cuadernillos desplegables sobre
mujeres científicas como margarita Salas, ada Lovelace o marie curie:
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Noticias del instituto

PARTICIPACIÓN EN OLIMPIADAS Y CONCURSOS EXTERNOS

l algunos alumnos de 2º de
Bachillerato participaron en el mes
de noviembre en la primera fase de
LiX oLimpiaDa matemÁtica
eSpaÑoLa organizada por la real
Sociedad matemática española. eva
Ureña, una de las participantes, nos
cuenta cómo fue la prueba:

l El sábado 19 de noviembre nos
presentamos 6 alumnos de 2º de
bachillerato a la Olimpiada
Matemática de la Comunidad de
Madrid. Tras encontrarnos en la
estación de metro de Ciudad
Universitaria, nos encaminamos todos
juntos hacia la facultad de Ciencias
Matemáticas. Allí nos repartieron entre
tres aulas dependiendo de nuestro
apellido. Las aulas eran muy grandes y
había muchísimos alumnos de todos
los institutos de Madrid. Tras una breve
explicación empezó la prueba.
Teníamos 2h 30min para resolver 25
problemas de todo tipo y dificultad. Al
ser tipo test, las respuestas correctas
valían 5 puntos, pero si la dejabas en
blanco conseguías 1 punto. Por eso era
importante encontrar el equilibrio entre

responder un problema, aunque no
estuvieses seguro de la respuesta, o
dejarlo en blanco. Al salir nos volvimos
a reencontrar todos y estuvimos
comparando ejercicios y explicán-
donoslos unos a otros. A los pocos días
nos dieron los resultados y la noticia de
que uno de nuestros compañeros,
Wooju Lee, se había clasificado para la
segunda fase. Fue una experiencia muy
entretenida y nos sorprendió mucho
cómo es una facultad por dentro.

lEva Ureña. 2ºB  B ac h ille rato

l por otro parte, varios alumnos de 2º
de la eSo participaron en la primera
fase de la XXXi oLimpiaDa
matemÁtica organizada por la
Sociedad madrileña de profesores de
matemáticas de la cual saldrían los
tres candidatos para representar al

centro en la segunda fase del
concurso. ana cardoso, alberto muñoz
y Samuel pombo de 2ºD fueron los
estudiantes seleccionados y nos han
querido contar su experiencia:

l En primer lugar, hicimos en el
instituto la primera fase del concurso,
en la que competíamos con otros
grupos de 3 compañeros de 2ºESO. En
esa fase debíamos resolver problemas
matemáticos, algunos en grupo y
otros de forma individual.

Nuestro equipo se clasificó para
representar al Santamarca en la
2ª fase, que tuvo lugar en la Faculta de
Matemáticas de la Universidad
Complutense, el sábado 4 de marzo. Ese
día estábamos un poco nerviosos porque
había mucha gente, el sitio era
imponente y no sabíamos qué tipo de
pruebas preguntarían esta vez, pero
después nos fuimos relajando. De nuevo
tuvimos que resolver problemas, una
primera tanda de forma individual y, tras
un descanso para reponer fuerzas, otra
segunda tanda en equipo, que nos gustó
más ya que pensamos que de forma
conjunta trabajamos mejor.

Para nosotros fue una experiencia nueva,
ya que nunca habíamos estado en una
competición con tantos participantes
y tan exigente, pero la disfrutamos
mucho y se la recomendamos a
nuestros compañeros que el próximo
año cursarán 2º de la ESO.

lAna Cardoso, Alberto Muñoz y Samuel Pombo. 2ºD

OLIMPIADAS MATEMÁTICAS

l el colegio oficial de Biólogos de la comunidad de
madrid, en su labor de fomento del interés de los
alumnos preuniversitarios por la Biología, ha convocado
el ii certamen de microrrelatos científicos. En esta edición
la temática de los escritos se centrará en “la célula”.

el Santamarca ha presentado un total de 13
microrrelatos de alumnos de 4ºeSo, a los que

deseamos desde aquí mucha suerte.
l Isabel Puerta. D epartam ento  d e  B io lo g ía y  G eo lo g ía

CERTAMEN DE MICRORRELATOS CIENTÍFICOS

CERTAMEN DE
MICRORRELATOS

CIENT�FICOS

“LA CÉLULA”
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l El pasado 1 de febrero se celebró la
primera fase del concurso de
primavera matemática 2022. Fue una
prueba un tanto difícil ya que la
mayoría no estábamos
acostumbrados a este tipo de examen,
con preguntas tan variadas y que
parecían crucigramas muy difíciles de
resolver, pero con una solución a
simple vista, fácil si eras capaz de
pensar diferente. En resumen, una
experiencia innovadora que te prepara
para el futuro. ¡Muy recomendable!

lMiguel Izquierdo. 1ºB  E S O

l El día 22 de abril los alumnos
seleccionados, junto al departamento
de matemáticas, fuimos a la
Universidad Complutense de Madrid a

miguel izquierdo y raúl arias, participantes en el
concurso de primavera, nos cuentan su experiencia:

completar la segunda fase del
Concurso de Primavera, en la que
tuvimos que realizar una prueba en la
que se ponían en práctica la lógica y
las matemáticas. Tras entrar a la hora
indicada, nos dividieron en aulas, en
éstas, junto a los ganadores de la
primera fase de cada instituto de
Madrid, nos explicaron todo lo
necesario para completar
correctamente la prueba. Pasó una
hora y media cuando terminó, por lo
que nos dirigimos a la puerta principal
para reencontrarnos con los
compañeros del IES Santamarca,
comparar nuestras respuestas y dar
por finalizada la experiencia.

lRaúl Arias. 4ºC  E S O

CONCURSO DE PRIMAVERA

l el día viernes 17 de marzo tres compañeros de clase
fuimos a la Universidad autónoma de madrid en tren
para participar en la olimpiada de biología para 4º de
la eSo. La semana anterior se habían presentado los
de 2º de bachillerato. Al llegar, nos dividieron en
grupos dependiendo del centro del que veníamos y
en grupos de tres realizamos las pruebas, tipo test en
una de las aulas. Fue una bonita experiencia, había
muchos alumnos de todos los centros de Madrid.
Gracias a este examen aprendimos cosas nuevas y,
como lo realizamos en grupo, fomentamos el trabajo
en equipo. fue una experiencia entretenida... y una
gran oportunidad para aprender conocer. Gente
nueva con tus mismas pasiones....

lBeatriz Gabor. 4ºA  E S O

OLIMPIADA DE BIOLOGÍA

l el 1 de febrero se celebró la primera fase
del concurso de primavera de matemáticas
en el ieS Santamarca en la que participaron
21 estudiantes del nivel ii (1º-2º eSo), 11
estudiantes del nivel iii (3º-4º eSo) y 10 del
nivel iv (Bachillerato). Los alumnos del
centro que obtuvieron mejor puntuación
en sus respectivos niveles pasaron a la
siguiente fase, celebrada el 22 de abril en la
Facultad de Matemáticas de la UCM:

nivel ii: héctor murillo (2ºB eSo) con 59 puntos,
Sofía martínez (1ºc eSo) con 54 puntos, miguel
izquierdo (1ºB eSo) con 49 puntos.

nivel iii: francisco Javier Dulanto (4ºc eSo) con
54 puntos, raúl arias (4ºc eSo) con 46 puntos,
Lucía argañaraz (4ºa eSo) con 35 puntos.

nivel iv: Wooju Lee (2ºa Bach) con 68 puntos,
Daniel Gómez (2ºB Bach) con 60 puntos, Bruno
Jiménez (2ºa Bach) con 59 puntos.

Desde aquí agradecemos a todos los
alumnos su interés en el concurso de
primavera y les animamos a seguir
participando en las próximas ediciones.

lAngels Rosselló y Teresa Gisbert.
D epartam ento  d e  M atem átic as
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I COMPETICIÓN STEM
(COMUNIDAD DE MADRID)

l el ieS Santamarca ha participado en la 
i competición Stem organizada por la comunidad
de madrid cuyo eje transversal en esta primera
edición ha sido:“Una aventura de altos vuelos”.

Organizados en grupos de tres estudiantes,
nuestros alumnos de 2º y 3º de la ESO llevaron
a cabo la primera prueba del concurso: responder
en el menor tiempo posible un cuestionario
online relacionado con la historia de la aviación
española, desde sus inicios hasta las últimas
misiones relacionadas con el espacio.

En la segunda fase, aquellos grupos
seleccionados participarán de manera
transversal en tareas gamificadas STEM
(ciencias, tecnología, ingeniería y matemáticas)
relacionadas igualmente con la temática de la
presente edición.

lDepartamentos de Física y Química y de Matemáticas

II COMPETICIÓN LINGÜÍSTICA
(COMUNIDAD DE MADRID)

l Los alumnos de 3ºeSo del Santamarca participaron en la
ii competición Lingüística de la comunidad de madrid, que en
esta edición ha tenido como eje transversal La Marina de la
Ilustración en el siglo XVIII, representada en la relevante figura
de Jorge Juan Santacilia, así como los autores españoles
coetáneos de la época.

El objetivo de esta competición es que el alumnado profundice
en el trabajo directo de la competencia en comunicación
lingüística y que explore cauces para desarrollar la sensibilidad, la
creatividad y la estética, a la vez que se trabajan aptitudes como
la resolución de problemas e imprevistos o la toma de decisiones.

La primera fase de la competición se llevó a cabo en el centro
el 29 de marzo y uno de nuestros grupos, el formado por
Aitana Ituriza (3ºB ESO), Anthony Pérez (3ºA ESO) y Sofía
Uzcategui (3ºA ESO), se clasificó para la segunda fase que
tendrá lugar el 20 de mayo y en la que desarrollarán diferentes
pruebas basadas en la gamificación. ¡mucha suerte, chicos!

lFrancisco Javier Capitán. D epartam ento  d e  L engua c as te llana y  lite ratu ra.
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l el pasado lunes 20 de febrero
asistimos a la facultad de Geología de
la Universidad complutense de

madrid, donde hicimos tres pruebas,
de una hora cada una, en grupos de 3.

En la primera prueba teníamos un
mapa de España que teníamos que
usar para ubicar algunos minerales, y
obviamente, contestar a las preguntas.
Tiempo después nos dieron 2
minerales para que dijéramos sus
nombres. La segunda prueba era una
yincana de 30 preguntas. A diferencia
de las otras 2 pruebas, en esta

teníamos un tiempo limitado para
contestar cada cuestión. La última
prueba consistía de cortes geológicos:
teníamos que mirar con atención el
dibujo para contestar las preguntas.

A pesar de que las pruebas fueran
difíciles, nos lo pasamos bien, y
ciertamente aprendimos un poco más
de Geología. Sin lugar a dudas,
recomendaría vivir esta experiencia.

lBartek Smiazak. 4ºA  E S O

OLIMPIADA DE GEOLOGÍA – GEOLIMAD 23

l el día 19 de abril nuestro alumno
oscar vélez, de segundo de bachillerato
de artes, participó en la iii olimpiada
de Dibujo artístico de la comunidad de
madrid celebrada en el museo del
prado. Una experiencia para recordar…

lMercedes Encabo. D epartam ento  d e  D ibu jo

OLIMPIADA DE DIBUJO ARTÍSTICO

Noticias del instituto
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l el marco de referencia de la
competencia Digital Docente (mrcDD)
es un marco de referencia para el
diagnóstico y la mejora de las
competencias digitales del profesorado
español en seis áreas temáticas. Su
objetivo final es integrar de forma
apropiada y efectiva el uso de las
tecnologías digitales en la labor docente
y que esto ayude al alumnado a adquirir

igualmente una buena competencia
digital que le facilite su pleno desarrollo
e integración en la sociedad.

Tiene un carácter general y se aplica a
cualquier docente que imparta
enseñanzas reguladas por la actual
ley de educación, indepen-
dientemente de la materia o etapa de
enseñanza y va a a permitir una

acreditación válida en todo el país, de
manera similar al proceso establecido
con el Marco Común Europeo de
Referencia para las lenguas (MCER).

Los docentes del IES Santamarca hemos
comenzado ya a acreditarnos en los
diferentes niveles del MRCDD, tanto a
través de formaciones online de carácter
teórico-práctico como de exámenes de
certificación, ambos establecidos por la
Dirección General de Bilingüismo y
Calidad de la Enseñanza de la
Comunidad de Madrid.
lMª Elena Ocaña. C o o rd inado ra #C om pD ig E du

ACREDITACIÓN DE LA COMPETENCIA DIGITAL DOCENTE

LOS PROFESORES Y LAS FAMILIAS TAMBIÉN NOS FORMAMOS

“La vida debe ser una continua educación” (Gustave Flaubert)

l a través del programa para la
mejora de la competencia digital
educativa #compDigedu, en el
primer trimestre del curso algunos
profesores del Santamarca
participamos en una formación
presencial orientada a la
transformación metodológica y
digital de nuestra práctica docente,
alineada con el Plan Digital de Centro
y con el nuevo Marco de Referencia
de la Competencia Digital Docente.

Fueron diez sesiones en horario de
tarde que nos permitieron
profundizar en el uso de las TIC y de
recursos educativos abiertos para

preparar nuestras clases, así como
conocer las experiencias de otros
compañeros en el uso de distintas
metodologías de aprendizaje:
gamificación, clase invertida, etc.
Recibimos, además, un taller teórico
sobre protección de datos y también
repasamos los proyectos pasados,
presentes y futuros en los que el
Santamarca ha estado involucrado,
dado que el establecimiento de
redes de trabajo entre docentes y
entre centros educativos supone una
importante herramienta para la
mejora y la innovación.
lEva Aguilera. D epartam ento  d e  M atem átic as

l Gracias al programa proa+
este curso ha vuelto a desarrollarse la
escuela de familias: seis talleres online
impartidos por expertos del grupo
EDUCANDO sobre temas como seguridad
y salud digital, disciplina positiva o
educación emocional, entre otros. En
estos talleres se comparten experiencias
para adquirir recursos que mejoren las
relaciones familiares, se promueve el
conocimiento de las características
evolutivas y necesidades de los hijos
dotando de recursos y habilidades que
posibiliten un crecimiento integral
de los hijos y del grupo familiar, y se
fomenta la participación consciente y
activa de los miembros del grupo en el
proceso de enseñanza y aprendizaje
desde los distintos roles.

l Isabel Reyes. D epartam ento  d e  O rien tac ió n

TRANSFORMAMOS NUESTRO CENTRO
A TRAVÉS DEL PLAN DIGITAL DE CENTRO

ESCUELA DE
FAMILIAS
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Noticias del instituto

ACTIVIDADES DE TARDE EN EL SANTAMARCA

l el Grupo de teatro Santamarca
nació en 2019 de la mano de dos
profesoras: Guiomar alburquerque
Durán, profesora de Geografía e
historia e isabel peña del canto,
profesora de Lengua y Literatura y ha
contado con la colaboración de
diferentes docentes del centro.

Dedicamos una tarde a la semana
(2 horas) y pueden apuntarse
alumnos de todas las edades. La
iniciativa ha contado con una
acogida muy positiva por parte de

los alumnos que están colaborando
activamente en la actividad.

Hasta el momento, hemos hecho
varios montajes: “Esto no es Teatro”
que presentamos en los Encuentros
CaixaEscena para jóvenes, “¿Y si
hacemos un musical?”, “Sueño de una
Noche de Verano”, etc., así como
diferentes actuaciones teatrales y
musicales en los festivales que se
organizan en el instituto.

¿Qué conseguimos a través del
teatro? Desde el centro consideramos

Representación de la obra "Sueño de una noche de verano".

algunas integrantes del GrUpo De teatro nos explican qué les aporta esta actividad:

que el teatro es una de las mejores
herramientas para desarrollar
vínculos positivos en la comunidad
educativa, pues al trabajar unidos se
promueve el respeto mutuo y la
integración de los estudiantes.
Además, nuestros alumnos
encuentran en el teatro un canal para
expresar sus opiniones y puntos de
vista, para proponer nuevos enfoques
y soluciones, para articular su propio
discurso y que se escuche su voz.
lGuiomar Alburquerque. D epartam ento  de  G eog rafía

l La extraescolar de teatro es una actividad maravillosa
para aquellos estudiantes que comparten una pasión por el
arte del teatro. La motivación y el interés en la actuación es
lo que me llevó a unirme a esta actividad. Con instructores
como Guiomar, Guillermo e Isabel, los estudiantes
aprendemos habilidades y técnicas importantes para el
desarrollo comunicativo. Durante dos horas a la semana,
participamos en la creación de sketches cómicos y la
preparación de obras teatrales como “Sueño de una noche
de verano”. El ambiente en la extraescolar es alegre, lleno de
risas, mientras que los instructores mantienen el equilibrio
entre la diversión y la seriedad cuando es necesario. Si
buscas una actividad que te motive y te alegre, la
extraescolar de teatro es una excelente opción. Sin duda,
recomendaría esta actividad a otros estudiantes!

lGuiomar Maíz. 2º B ac h ille rato

l Entré en teatro hace dos años después de ver un cartel
en la escalera del instituto en el que se anunciaba el taller
de teatro. Me metí con una amiga por probar, y en mi
caso por volver a hacer teatro después de 4 años sin
subirme a un escenario. Me acuerdo de sentirme muy
acogida en el grupo, tanto por los profesores, como por
mis compañeros. Empezamos a hacer actividades
sencillas para conocernos entre todos, y unos meses

después, cuando ya todo iba cogiendo forma, montamos
nuestra primera obra. El proceso de ensayos, buscar los
papeles que íbamos a interpretar y el montaje fue muy
divertido. Pero sin duda lo que se llevó la palma fue los
tres pases que hicimos, delante de tres públicos diferentes.
Los pases se pudieron definir perfectamente con las
palabras, euforia, adrenalina y sin duda diversión.

Este año estamos montando una obra completamente
diferente a lo que yo he hecho nunca, y eso me está
encantando. Los profesores hacen que las clases sean
amenas, fáciles y sobre todo divertidas. Sin duda mi mejor
día de la semana es el día de ensayo, y espero con ansias
todo el día para acabar la jornada escolar y volver a ir al
instituto para estar con mis compañeros y amigos y pasar
un buen rato haciendo algo que nos encanta.

Si estás pensando en meterte en el taller de teatro del
instituto, desde mi experiencia te animo a darle una
oportunidad, conoces a gente maravillosa, llegando a
formar una familia en el instituto con gustos muy parecidos
a los tuyos, y yendo al instituto a hacer una cosa diferente y
muy entretenida. Desde aquí agradezco a los profesores y
compañeros que forman parte de este taller por haberme
hecho sentir tan cómoda con mi vuelta a los escenarios.

lCristina Martín. 2º B ac h ille rato

GRUPO DE TEATRO
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l Salimos a la calle y preparamos nuestras actividades para
el parking Day. Este año la temática estaba relacionada con
la movilidad y alimentación sostenible. Regalamos macetas,
frutas y verduras a cambio de una receta tradicional, y
explicamos por qué es tan importante consumir productos
de cercanía, y por supuesto, por qué salíamos a la calle:
porque queremos recuperar nuestros espacios, porque
defendemos que las plazas ocupados por coches parados
estarían mejor aprovechadas por los habitantes de los
barrios, y porque queremos una ciudad que esté pensada
para el peatón y no para los vehículos.

Después del Parking Day llegó la esperada bicicletada que
acompaña al acto de acreditación dentro de la semana
europea de la movilidad. Y allí que nos fuimos, a “matadero”,
acompañados por la policía y uniéndonos por el camino a
otros 700 estudiantes de otros centros STARS. Leímos
nuestro manifiesto reclamando más carriles bicis y salimos
todos juntos a recorrer las calles. Un día de fiesta y, lo más
importante, disfrutando de Madrid con la bicicleta, y cuando
digo disfrutando es de arriba a abajo de la ciudad. Los
estudiantes del Santamarca fueron los del segundo centro
que más km realizaron, y aun así volvieron contentos por el
día que habían pasado.

noS eStamoS oLviDanDo De montar en BicicLeta

Hemos realizado otras salidas en bicicleta de capacitación
ciclista. Hemos celebrados días tan importantes como el Día
de la Tierra, de sensibilización contra el ruido y hemos
realizado talleres de reparación mecánica de las bicis, y aun
nos espera alguna salida más. Y lo que es más importante:
celebrar el día 6 de junio el Día mundial de la bicicleta.

No me quiero olvidar de nombrar a nuestros embajadores
que siempre acuden a realizar las actividades que se les
proponen con entusiasmo y aportando sus propias
propuestas: erick, Yi lin, alberto, ana, eva, alejandro, eric,
enrique, abril y Julia.

Y tenemos que seguir insistiendo, porque cada vez nuestro
alumnado se polariza más, entre los que usan la bici casi
todas las semanas y aquellos que la utilizaron de pequeños y
ya lo tienen olvidado y, lo que es aún peor, está aumentando
el número de alumnos que no saben montar en bicicleta.

Existen muchas causas, y todas bastante convincentes:
circulación densa en una ciudad grande, pocos carriles
bicis y respeto por los ciclistas, falta de espacio en las
casas para guardar no solo una, sino varias bicicletas...
como digo, bastante justificables. 

Pero no nos podemos olvidar de lo que supone aprender a
montar en bici y tener una bicicleta: hablamos de estilo de
vida, hablamos de respeto por el medio ambiente, nos
referimos a ocio activo y saludable, a salir en familia y disfrutar
del aire libre y de la naturaleza. De jugar con los amigos y
practicar una actividad física para no estar sentado delante de
una pantalla. De aprender a cuidar mi bicicleta y a responsa-
bilizarme de su cuidado y mantenimiento, a desenvolverme
con las herramientas, a ser autosuficiente. Poder compartir
tiempo en familia realizando una actividad que gusta a todos
y que entretiene por igual a pesar de tener diferentes edades

lPilar Garrido. C o o rd inado ra S TA R S

PROYECTO STARS

todos los años emprendemos la ilusionante tarea
de arrancar el curso con el proyecto STARS.

en definitiva: no nos olvidemos de seguir montando en bicicleta,
y si llevan tiempo sin hacerlo, les recomiendo que vuelvan a ella.
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l al igual que en cursos anteriores, a
mediados de enero de 2023 se puso
en marcha el plan refuerza, dirigido al
alumnado de educación Secundaria
obligatoria de 1º a 4º de eSo y
enfocado en las materias de Lengua
castellana y matemáticas.

El programa tiene carácter no lucrativo
y se imparte en horario no lectivo, los
lunes y miércoles de 16:00 a 18:00. Las
finalidades del mismo son:

a. propiciar el éXito
eScoLar del alumnado.

B. mejorar los reSULtaDoS
acaDémicoS.

c. alcanzar un BUen cLima De
convivencia en los centros.

D. fomentar el SentiDo De
reSponSaBiLiDaD, el
traBaJo en eQUipo y el
afÁn De SUperación.

e. facilitar la conciLiación De
La viDa LaBoraL Y famiLiar.

En el Plan Refuerza han participado
en este curso escolar, aproxi-
madamente, 60 alumnos/as y, aunque
todavía no podemos realizar un
análisis completo de su efectividad, ya
se ha observado que ha ayudado a
algunos de ellos a recuperar la
materia pendiente del curso anterior.

lAngels Rosselló. C o o rd inado ra d e l P lan  R e-
fue rza

PLAN REFUERZA
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l nuestro centro se ha involucrado en
el desarrollo del proyecto Xcelence,
que pretende mejorar la orientación
académica y profesional del alumnado
mediante la creación de una estrategia
de orientación académica y
profesional.

El proyecto está impulsado por
Empieza por Educar, una organización
sin ánimo de lucro que trabaja para
contribuir a la igualdad de
oportunidades en educación, y por la
Fundación Bertelsmann, que trabaja
en España desde 1995 abordando de
manera global el desempleo juvenil.

Durante el primer año (curso 22-23),
un docente del centro se ha formado
realizando un curso que le preparará
para ser el coordinador de la estrategia
académico-profesional del centro
(CEAP). Durante el curso 23-24 se
comenzará a aplicar la estrategia
elaborada el año anterior. Esta
estrategia se basará en el modelo
Xcelence como un marco de referencia
que guía a los centros escolares para la
Orientación Académico-Profesional de
calidad y que ha sido creado a partir
de otro modelo de orientación
desarrollado con éxito en Reino Unido.

Con este proyecto se pretende
beneficiar a todos los miembros
de la comunidad educativa:

l El alumnado mejorará sus
competencias personales y las
relacionadas con la empleabilidad,
además de mejorar
académicamente y reducir el
absentismo y el abandono escolar.

l Las familias pueden ver al centro
escolar como punto de referencia y

coordinar con ellas la
orientación de sus hijos.

l El profesorado contribuirá a
conectar los contenidos con el
mundo laboral y los itinerarios
posteriores que seguirá el
alumnado. Además, verá resaltada
su labor como parte de una
estrategia global que favorezca el
desarrollo integral del alumnado y
se beneficiará del intercambio de
experiencias y prácticas con los
demás docentes.

l El centro aumentará su capacidad
para adaptar su oferta educativa a
las necesidades del contexto y
mejorará la efectividad y
eficiencia de muchas de las
acciones que se llevan a cabo,
siendo además más atractivo para
familias, alumnado y profesorado,
añadiéndole un valor diferencial.

l José María Muñoz. C o o rd inado r d e  la
e s trateg ia ac adém ic o -p ro fe s io nal X c e lenc e .

EL IES SANTAMARCA APUESTA POR UNA
ORIENTACIÓN DE CALIDAD: proyecto Xcelence
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l este curso 2022/2023 se ha vuelto a
retomar el programa educativo
4º+empresa después de no haberse
realizado durante dos cursos
académicos debido a la situación de
pandemia por coviD.

Es un programa muy interesante para
el alumnado de 4ºESO ya que les
brinda la oportunidad de tener una
primera toma de contacto con el
mundo laboral realizando una estancia
educativa que puede oscilar entre tres
y cinco días de duración en una
empresa o institución pública. A lo
largo de esta estancia, los estudiantes
participan y se involucran en una serie
de funciones y actividades
previamente indicadas por el
supervisor/a de la empresa o
institución asignada.

Este año, un total de 87 alumnos han
participado en el programa que princi-
palmente se ha desarrollado en la
semana del 27 de marzo de 2023 y en
general ha sido una experiencia muy
enriquecedora. Han colaborado
diversas empresas e instituciones
públicas tales como: el Teatro de La
Abadía, el grupo de hostelería y
restauración ‘La Musa’, la Universidad
Complutense, la Universidad
Politécnica, King´s College School, El

Museo Reina Sofía, los Centros
Deportivos Municipales San Juan
Bautista y Pradillo y el Colegio Pintor
Rosales, entre otras muchas.

Sin duda, ha sido una experiencia
satisfactoria y de gran utilidad para la
mayoría de los alumnos porque
aprenden a desenvolverse en otros
entornos y porque les ayuda a la hora
de iniciarse en el mundo laboral.

lBrenda Herrería. C o o rd inado ra d e l P ro g ram a

PROGRAMA 4º+ EMPRESA

l representando a reino Unido cuatro
alumnos de 1° de Bachillerato (Blanca
Gómez, Daniel herschel, ivalena
nicolaeva y tiago Sotelo),
participamos este año en el proyecto
UneSmUn en Boadilla del monte junto
a otros 54 institutos hispano-
hablantes procedentes de diversos
lugares de españa y de Latinoamérica.
En nuestros órganos (Consejo de
Seguridad, ECOSOC, UNESCO y
Asamblea General) se debatieron
distintos temas: las consecuencias del
aumento del riesgo geopolítico en
épocas de guerra, la reconstrucción de
zonas postconflicto, el reto de la
multiculturalidad y la protección
internacional de las minorías.

También nuestro embajador, Daniel
Herschel, junto con los embajadores de
los otros países tuvo que enfrentarse y
resolver la crisis producida por la invasión
de China a Taiwán, consiguiendo al final
llegar a acuerdos internacionales.

En este proyecto estuvimos contando
además con actividades para conocernos
entre todos los integrantes de los
órganos, delegados, presidentes...

Nos pareció una experiencia
interesante y a la vez muy
divertida. Recomendamos
enormemente a cualquier
persona de 4° y 1° de bachillerato
al que le apetezca, participar sin
duda alguna. De hecho, si
pudiera repetir al año que viene,
definitivamente lo haría.

lBlanca Gómez. 1ºB ac h ille rato

UNESMUN
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l el curso escolar 2022-2023 ha
sido un año muy especial para el
proyecto bilingüe del ieS Santamarca,
ya que ha marcado el sexto año de
este programa y la graduación de
nuestra primera promoción bilingüe.
Esta generación comenzó su
trayectoria en el curso 2017-2018,
en 1º de ESO, y ha culminado su
formación en 2º de Bachillerato.

El pasado viernes 5 de mayo, se llevó a
cabo la emotiva ceremonia de
apertura de las “Time Capsules” o
cápsulas del tiempo. Estas cajas fueron
diseñadas por los alumnos en su
primer año en el proyecto bilingüe, en
las cuales introdujeron objetos
cotidianos y mensajes para su “yo del
futuro”. El objetivo de este proyecto
era abrir las cápsulas al terminar su
etapa en el instituto, en 2023. Y ahora,
ese momento ha llegado.

En el curso actual, hemos tenido un
grupo de sección en 1º de ESO, un
grupo y medio en 2º de ESO, uno y
medio en 3º de ESO y uno en 4º.
Además, contamos con dos grupos de
Inglés Avanzado en 1º y 2º de
Bachillerato, cuyos alumnos asisten a 5
horas semanales de clases de inglés y
tienen un nivel C1 del MCER.

El equipo docente que ha compuesto
el departamento durante este curso ha
estado formado por excelentes
profesionales: Pedro Esteban, Andrea
Campian, María de los Ríos, Mari Cruz
Maroto, Guiomar Alburquerque, Jorge
Lahoz, Narciso Reyes, Etheria Nodar,
Isabel Puerta, Laura Barrueco, Laura
Raposo, Pilar Garrido, Alberto Muñoz,
Estefanía Martínez, Marta Botana,

Lucas Sánchez, Eva Díez, Nieves
Fernández y Silvia González. Desde
aquí, les damos las gracias por su
dedicación y trabajo.

En cuanto a nuestras actividades
extracurriculares, este curso hemos
participado en el programa Global
Classrooms por cuarta vez, y por
primera vez en persona, tras dos años
realizándolo en línea. El proyecto ha
sido liderado por las profesoras María
Salas y Mari Cruz Maroto
(Departamento de Inglés), Guiomar

Después de dos años sin poder
realizarla, organizamos de nuevo la
inmersión lingüística de tres días con
la empresa Naturenglish, en la que
participaron alumnos de 1º y 2º de
ESO. La actividad tuvo lugar en el
pantano de Entrepeñas, donde los
estudiantes disfrutaron de actividades
acuáticas, educativas y lúdicas con
monitores nativos.

Por último, también hemos retomado
el proyecto junto con la fundación
Rafael del Pino, en el que una

Alburquerque (Departamento de
Geografía e Historia) y Aliena Pitts
(Auxiliar de Conversación). Dos de
nuestros estudiantes, Adrián Mora y
Juan Resino, llegaron a la gran final en
la Asamblea de Madrid.

Además, en este curso, volvimos a
participar por segunda vez en el
Torneo de Debate en Inglés de la
Comunidad de Madrid, y estamos
muy emocionados por los
resultados. Los estudiantes Daniel
Herschel, Baran Zakerfathi, Lucía
Caro y Fátima Cervantes de 1º de
Bachillerato trabajaron durante
meses con María Salas y Aliena Pitts
para prepararse para este evento.

estudiante del Massachusetts Institute
of Technology (EEUU) ha pasado tres
semanas en nuestro instituto realizando
unas prácticas. El objetivo principal del
programa es dar a conocer cómo se
trabajan las competencias STEM en esta
prestigiosa universidad y comprender
la importancia de esta metodología
de enseñanza para fomentar
vocaciones científico-tecnológicas
entre los alumnos y alumnas.

Desde aquí despedimos a la primera
promoción bilingüe del ieS
Santamarca, a la que seguirán muchas
más. ha sido un placer teneros como
alumnos, chicos.

lMaría Salas. C o o rd inado ra B ilingüe

PROYECTO BILINGÜE 2022-2023

Programas y proyectos
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l La fundación rafael del pino organiza el
Global teaching Labs, programa a través
del cual universitarios del prestigioso
Massachusetts Institute of Technology,
mit, vienen a centros educativos de la
comunidad de madrid para dar apoyo a
profesores de materias Stem y desarrollar
en ellos talleres y sesiones en el laboratorio.
El Este programa es una oportunidad única
para que nuestros estudiantes entren en
contacto con jóvenes de una de las mejores
universidades del mundo, referente a nivel
mundial de la tecnología y la innovación.

l Isabel Puerta. C o o rd inado ra d e l
P ro g ram a M IT  G lo bal Teac h ing  L ab s

PROGRAMA MIT GLOBAL
TEACHING LABS RAFAEL DEL PINO

La alumna que ha alojado a la joven universitaria
del mit nos cuenta su experiencia.

l El pasado mes de enero recibimos en casa a Alex,
una alumna de la Universidad de Massachusetts (MIT,
Massachusetts Institute of Technology) especializada
en estudios sobre neurociencia que vino para realizar
un proyecto de prácticas docentes en el Santamarca.
Alex acudió al centro cada mañana durante casi un mes
y ayudaba a Isabel y Laura (las profesoras de biología),
Narciso y Etheria (de física y química) y Juan (de
tecnología) con sus clases. En esta última clase, junto
con los alumnos de 1º de bachillerato, desarrollaron un
workshop sobre tecnología del que posteriormente
presentaron un proyecto en la Fundación Rafael del
Pino, que es la asociación que pone en contacto a los
alumnos del MIT con centros de Madrid y subvenciona el
programa. Ha sido una experiencia muy positiva, que
nos ha ayudado a conocer más aspectos de la biología.

lClara Schdmit. 4ºA  E S O

l Last January we welcomed Alex, a student from
the University of Massachusetts (MIT, Massachusetts
Institute of Technology), to our home to carry out a
teaching practice project at a high school in Madrid.
The student was specialized in laboratory studies on
neuroscience. She went to the center every morning
for almost a month and helped Isabel and Laura (the
biology teachers), Narciso and Etheria (physics and
chemistry teachers), and Juan (technology teacher)
with their classes. In this last class with 1st year high
school students, they developed a workshop on
technology and presented a project at the Rafael del
Pino Foundation, which is the association in Madrid
that connects students and schools and supports the
program. It has been a very positive experience that
has helped us learn more aspects of biology.
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l el instituto Santamarca está
desarrollando el programa proa +,
planteado para tres cursos lectivos,
desde 2021 hasta 2023. Este programa
está dentro del Marco estratégico para
la cooperación europea en educación y
formación del consejo de la Unión
europea y tiene como objetivomejorar
los resultados de todo el alumnado y
conseguir su permanencia en el sistema
educativo, a través de la puesta en
marcha de un mecanismo de ayuda
para el fortalecimiento de los centros
con mayor complejidad educativa.

El instituto ha elaborado el pLan
eStratéGico De meJora del éxito
educativo para todo el alumnado, para
lo cual se ha realizado un estudio del
punto de partida con el análisis y
singularidades del entorno y el perfil de
la diversidad del alumnado. Se ha
realizado la diagnosis de la situación de
partida, a través del cuestionario que ha
realizado toda la comunidad educativa
el centro, y con estos datos se ha
realizado el DAFO que ha permitido
determinar los objetivos y estrategias
del Plan. Desde el planteamiento
institucional del instituto de han
definido la misión, visión y valores. Con
toda esta información se ha definido el
mapa estratégico PROA+ del centro y el
Marco de Planificación para una escuela
inclusiva. Finalmente se han establecido
los indicadores para el seguimiento y la
rendición de cuentas.

entre las actividades proa+ que
estamos desarrollando se encuentran:
1. activamos la biblioteca escolar

y la abrimos a la comunidad.
La biblioteca se abre con monitores
cualificados, todas las tardes de 16h
a 18h para los alumnos inscritos en la
actividad, de lunes a jueves.

2. La transición entre etapas educativas:
una carrera de relevos en donde no
debemos dejar caer el testigo.
La directora del instituto, Ana
Rodríguez, realiza actividades de
relación y coordinación con los
centros de primaria del entorno,

cuyos alumnos vendrán
próximamente a nuestro centro, para
facilitar el tránsito de estos a la vida
del instituto. Se preparan
experiencias o actividades y se
visitan los centros de primaria y se
realizan reuniones con las familias de
los alumnos de 6º de E Primaria con
jornadas de puertas abiertas.

3. trabajando mano a mano para
mejorar: tutorías individualizadas.

Nuestra orientadora, Isabel Reyes,
trabaja con los tutores y los alumnos
del centro para dinamizar y hacer
más efectivas y productivas las
tutorías. Se crea un impacto
emocional beneficioso en el
alumnado, ya que todos los alumnos,
son iguales en el grupo y aportan y
contribuyen por igual. Además,
contar con un adulto en el grupo,
potencia su autoestima.

4. miradas emocionales para
mejorar el aprendizaje.

En el departamento de dibujo se ha
diseñado actividades para trabajar
las artes desde la emoción. El
objetivo es desarrollar la empatía
estética a través de la expresión
plástica mediante la adquisición de
un mejor conocimiento de las
propias emociones y la identificación
de las emociones de los demás. Se
fomenta el desarrollo de la habilidad
de regular las propias emociones y
de una mayor competencia
emocional.

5. formación de familias.

Con la coordinación de Isabel Reyes,
orientadora del instituto, se está
desarrollando la Escuela de Familias,
mediante la celebración de sesiones
de intercambio de información y
formación, propiciando espacios de
reflexión sobre el ambiente familiar y
la relación con los hijos.

6. plan de formación en centro.
Se fomenta y se impulsa el
intercambio de experiencias entre

los distintos departamentos
didácticos y los profesores que los
integran. El objetivo es promover las
relaciones entre docentes y
desarrollar dinámicas de
cooperación y colaboración,
identificar y describir buenas
prácticas con especial énfasis en los
contextos de aprendizaje y recursos
didácticos. Así mismo se
intercambiarán percepciones,
vivencias e interpretaciones de los
profesores participantes en su labor
educativa y en su desarrollo
profesional

7. tutoría entre iguales.

En esta actividad trabajan y
participan un amplio número de
profesores, impulsando encuentros
entre los alumnos de 1º de
bachillerato y los alumnos de 1º de
ESO, en los que trasladan
experiencias, impresiones y
contenidos didácticos sobre
aspectos muy variados: técnicas de
estudio, organización de tareas y
trabajo, uso de herramientas
digitales, proyectos científicos,
sesiones literarias…

8. actividades de refuerzo para la
mejora y éxito educativo para
alumnado y familias.
En horario de tarde se realizarán
clases de apoyo y refuerzo académico
de inglés para alumnos de 2º de
bachillerato y de Física y Química 2º y
3º ESO. El objetivo es mejorar el
rendimiento escolar de los
participantes, apoyar los contenidos
de las materias y prevenir situaciones
de desmotivación y/o fracaso escolar.

Confiamos en que este programa
redunde en la mejora de los resultados
y los procesos de aprendizaje de
nuestros alumnos y en la vida
académica y la experiencia personal
de todos, profesores, familias y
alumnos, en el Instituto Santamarca.

lOlga Álvarez. C o o rd inado ra d e l p ro g ram a
P R O A+

PROGRAMA PROA+ EN EL INSTITUTO SANTAMARCA
programa de cooperación territorial para la orientación, avance y

enriquecimiento educativo en centros de especial complejidad educativa.
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l con el programa de formación
de alumnado ayudante y
mentores nos planteamos:

1. promover el desarrollo de
habilidades socio-emocionales
relacionadas principalmente
con la empatía, la escucha
activa y la mediación.

2. facilitar su participación activa en
el dinamismo del centro mediante
intervenciones tanto asistenciales
como preventivas y optimizadoras
de la convivencia.

3. acompañar su reflexión
sobre las actuaciones que van
llevando a cabo en el instituto.

Las actividades que han integrado el
programa se basan en una metodología
participativa y reflexiva. Entendemos la
participación directa del alumnado
como mecanismo imprescindible para
cumplir los objetivos previamente

planteados. Se les ofrece formación,
asesoramiento y acompañamiento en el
desarrollo de sus funciones.

Además, para conseguir aprendizajes y
cambios significativos, las diferentes
intervenciones requieren de una
reflexión posterior (en pequeño o gran
grupo) para valorar los resultados de
las mismas y debatir las dificultades
encontradas.

Comprender los principios básicos de
la ayuda, las personas con quien se
trabaja o el grado de alcance de las
intervenciones son reflexiones
fundamentales que se extienden a lo
largo del desarrollo del programa.

l Isabel Reyes. D epartam ento  d e  O rien tac ió n

PROGRAMA ALUMNO AYUDANTE Y MENTORES

l De nuevo este curso escolar el ieS
Santamarca ha sido uno de los centros
de la comunidad de madrid adherido
al programa que promueve el
consumo de frutas y hortalizas.

Se trata de una iniciativa de la Unión
Europea destinada a fomentar hábitos
de alimentación saludables, mediante
la distribución de fruta en los recreos
y con la difusión de información
específica para concienciar al
alumnado acerca de la importancia
de una buena nutrición.

Alumnos de los diferentes cursos
han sido los encargados de repartir
en el patio las frutas entre el resto
de sus compañeros.

l Jefatura de Estudios IES Santamarca

PROGRAMA DE CONSUMO DE FRUTAS Y HORTALIZAS DE
LA UNIÓN EUROPEA EN LA COMUNIDAD DE MADRID
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PROYECTO      ERASMUS+

l Después de casi tres años, hemos finalizado con éxito
nuestro primer proyecto erasmus + llamado “el centro como
generador de cambios para la sostenibilidad”. A pesar de que
inicialmente éramos 4 centros, debido a los problemas
derivados de la pandemia, finalmente nos quedamos tres
centros: el IES Santamarca de Madrid, el Liceo Statale
Classico e Lingüístico Cristoforo Colombo (Genova, Italia) y
el LGT Marie Curie (Vire Normandie, Francia).

El programa Erasmus es una oportunidad única para que los
estudiantes y docentes europeos compartan experiencias y
experimenten la vida y las características en un país diferente.
Durante estos años, hemos tenido la posibilidad de
conocernos y trabajar en grupos mixtos en tres ocasiones, a
pesar de la pandemia y del arduo trabajo de cada centro.

Durante estos tres años, hemos trabajado en diversos temas,
entre ellos: el cálculo de nuestra huella de carbono en los
centros educativos, fomentando los viajes sostenibles en tren
o bicicleta, la gestión de residuos, la conciencia ecológica y la
legislación europea y de cada país. También hemos generado
materiales como el logo del proyecto, un decálogo de
buenas prácticas que hemos difundido en nuestro instituto y
otros centros educativos, además de diseñar e interpretar
spots y teatro junto con la realización de muchos trabajos de
profundización en temas medioambientales.

En abril del curso pasado, viajamos a Vire (Francia) y en octubre
de este curso, los estudiantes italianos y franceses tuvieron la
oportunidad de visitar Madrid, mientras que, en enero, un
grupo de estudiantes españoles viajó a Génova, Italia.

Durante su estancia en Madrid, los estudiantes extranjeros
tuvieron la oportunidad de conocer de primera mano la
cultura española y mejorar su conocimiento del idioma.
Participaron en diversas actividades organizadas por el
instituto y visitaron lugares emblemáticos de la ciudad,
como el Museo del Prado y disfrutaron de paseos por la
ciudad. Además, se llevaron a cabo actividades educativas
en otros centros, como el IES Tomas y Valiente o el centro de
educación ambiental de la Dehesa de la Villa. Los
estudiantes y docentes también compartimos muchos
momentos de trabajo en grupo sobre las cuestiones del
proyecto, lo cual resultó muy enriquecedor.

En enero, fue el turno de los estudiantes españoles y
franceses de viajar a Italia. Durante su estancia en Génova,
visitamos varios lugares históricos y turísticos, como el
Acuario, el Porto Antico, Palazzos de la ciudad y parques.
Asistimos también a diversos talleres de formación sobre
residuos y trabajamos en proyectos con los docentes y
estudiantes italianos y franceses.

En resumen, el programa Erasmus ha sido una experiencia
enriquecedora que ha permitido a los estudiantes
desarrollar habilidades interculturales y mejorar su
comprensión de diferentes culturas y formas de vida. Sin
duda, estos estudiantes tendrán recuerdos y experiencias
que durarán toda la vida gracias a esta oportunidad única
que les ha brindado el programa Erasmus.

l Isabel Puerta. C o o rd inado ra d e l P ro yec to  E ras m us
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Dos alumnas participantes en el erasmus nos cuentan lo
enriquecedora que ha sido la experiencia para ellas:

l Del 27 de enero al 5 de febrero, un grupo de
14 alumnas de 1º de bachillerato y 4º de la E.S.O
tuvimos la oportunidad de viajar a Génova con el
proyecto Erasmus+. Allí, coincidimos con nuestros
compañeros franceses que también participaban
en el proyecto.

El trayecto desde Madrid hasta Génova lo
realizamos en transporte alternativo, tomando un
tren hasta Barcelona y luego un ferry hasta el puerto
de Génova. A pesar de la duración del viaje, un día
completo, llegamos al destino un sábado y tuvimos
tiempo libre para explorar la ciudad.

El domingo nos recibieron las familias anfitrionas,
con las que pasamos el día. A partir del lunes, acudimos
al centro donde se realizaban las actividades del
proyecto (un instituto lingüístico) y compartimos
actividades con nuestros compañeros franceses e
italianos, además de realizar otras actividades en grupos
internacionales. También disfrutamos de tiempo libre
para visitar diferentes lugares de Génova, como el
acuario, el casco antiguo o algunos palacios de la ciudad.

El viaje de regreso, que también incluyó un ferry y un
tren, nos dejó agotadas pero satisfechas con la experiencia.

lMarta Lorenzo. 4ºA  E S O

l Los alumnos de 4ESO y 1 BACH participantes del
proyecto Erasmus+, acompañados por estudiantes del Liceo
Lingüístico Colombo en Génova, tuvimos la oportunidad de
conocernos y pasar una increíble experiencia conviviendo
en Madrid del 16 al 22 de octubre.

Por este intercambio y para enriquecernos todos
culturalmente, visitamos lugares como: el Museo del
Prado, el Museo Reina Sofía, Patones y sus alrededores, el
Centro de Educación Ambiental en la Dehesa de la Villa,
ruta en bici desde Madrid Río hacia Casa de Campo, e
incluso salimos hacia Segovia.

Durante la estancia, también estuvimos
colaborando en nuestros proyectos ambientales

sobre el cambio climático y la comparación de
hábitos de vida sostenibles en Francia, Italia y
España, para concienciarnos y mejorar en ese
ámbito. Trabajamos con datos reales y encuestas
realizadas por los propios participantes del proyecto
y nuestras familias. La difusión del decálogo también
fue muy importante y ayudó en los siguientes meses
para explicarles a los alumnos de 1ESO y 2ESO los
objetivos del mismo.

Finalmente, nos despedimos celebrando una fiesta en el
instituto con comida, bebidas y música, para terminar este
maravilloso encuentro hasta el viaje a Génova en enero.

lMaribel Martínez. 4ºC  E S O
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Kristiansand Katedralskole Gimle
de Kristiansand en noruega nos visitó el 15
de noviembre de 2022 dentro del proyecto de
actividades que debían realizar en Madrid.

malmö Borgarskola
de malmö, Suecia nos visitó el 22
de marzo de 2023 dentro de su

programa de actividades en Madrid.

actividades de corta duración:

OTRAS ACTIVIDADES ERASMUS+
CON CENTROS EUROPEOS ACREDITADOS

Desde el curso pasado el centro colabora con varios centros europeos acreditados y facilita
las actividades que nos proponen. este curso hemos recibido a los siguientes centros:
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istituto istruzione Superior
vittorio emanuele ruffini

acogida de alumnos del istituto istruzione Superior
vittorio emanuele ruffini de Génova, italia.Durante
dos meses los alumnos Daniela Matute y Lorenzo Repetti
han estado con nosotros asistiendo a clases regularmente y
realizando actividades dentro de su programa de formación
Erasmus+. Ha sido un placer compartir esta experiencia
con los alumnos y con su centro. Estos alumnos se
alojaron en casas de familias de nuestro instituto.

Liceo Statale Lombardo radice
acogida de alumnos del centro Liceo Statale
Lombardo radice de catania durante dos
semanas para trabajar actividades de alimentación
y dieta equilibrada, sostenibilidad ambiental y
patrimonio cultural.

lAna Rodríguez. D ire c to ra d e l IE S  S an tam arc a

actividades de larga duración.

ltras la buena experiencia de docentes y alumnos en el
proyecto erasmus+ “el centro educativo como generador
de cambios para la sostenibilidad”, algunos docentes nos
pusimos manos a la obra en el primer trimestre del curso
y elaboramos un proyecto, esta vez para solicitar la
acreditación erasmus. Las buenas noticias llegaron en
febrero de 2023: ¡nos habían concedido la acreditación!

La acreditación es una especie de carnet de socio
mediante el cual el I.E.S. Santamarca podrá conseguir
financiación de la Unión Europea para actividades de
movilidad de estudiantes y profesores desde el próximo
curso y hasta el curso 2026-2027, con la única limitación
de que los fondos asignados a España se deberán
repartir entre todos los centros que estemos acreditados.

Las actividades que se podrán llevar a cabo gracias a la
acreditación son de treS tipoS:

l moviLiDaDeS De profeSoraDo:
Los profesores podremos ir a un centro educativo de
otro país europeo para realizar observación de la
práctica docente allí o impartir periodos de docencia.
también contaremos con financiación para asistir a
cursos de formación en otro país.

l moviLiDaDeS inDiviDUaLeS De aLUmno:
Un alumno tendrá la posibilidad de cursar estudios
en un centro educativo de otro país europeo en un
periodo de entre 1 y 3 meses.

l moviLiDaDeS De GrUpoS De aLUmnoS:
Un grupo de alumnos podrán realizar una movilidad de
corta duración (en torno a una semana) a un centro
educativo de otro país europeo como parte de un
proyecto relacionado temáticas como el medioambiente,
la sostenibilidad, la interculturalidad, etc.

Desde aquí animamos a toda la comunidad
educativa del Santamarca a unirse al proyecto
Erasmus para colaborar y participar en las
actividades que se llevarán a cabo a partir del curso.

lNarciso Reyes. C o o rd inado r d e  la ac red itac ió n  E ras m us

LA INTERNACIONALIZACIÓN DEL IES SANTAMARCA NO SE DETIENE

¡noS han DaDo La acreDitación eraSmUS!
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Este curso son varios los compañeros del Santamarca que se jubilan tras toda una vida dedicada a la
docencia. A todos ellos les deseamos mucha felicidad en esta nueva etapa que comienzan.

l Es difícil expresar en unas pocas líneas la gran contribución
de nuestra querida compañera, amiga y jefa de departamento
Blanca a todo el claustro de profesores del instituto y, en
especial, al departamento de Lengua. Sus intervenciones en los
claustros, su capacidad para aportar soluciones rápidas,
prácticas e inteligentes a encrucijadas que nos han ido llegando
y seguirán llegando sin pausa año tras año al departamento con
la consiguiente e ineludible carga de trabajo para el profesorado
que estas conllevan porque de eso se trata, de ahogar a los
profesores con burocracia, papeleos y demás propuestas de
mejora para que no nos podamos dedicar a nuestra verdadera
labor, en nuestro caso, enseñar Lengua y Literatura y preparar
clases. Lo que en un primer momento parecía una ecuación de
tercer grado, ella al final de una reunión, después de mucho
hablar y debatir entre todos, exclamaba: “¡Creo que ya lo tengo!,
podemos hacerlo así esto que nos piden; esta tarde me pongo en
casa y lo redacto”. Y salíamos del embrollo casi siempre; otras
veces, se daban cuenta de tu habilidad y nos lo volvían a pedir de
otra manera… En fin, el cuento de nunca acabar…

Y cuando el claustro de profesores o la famosa CCP no lograba
salir con éxito del embrollo de turno es sencillamente porque no
se había querido escuchar tu intervención. Y entonces
exclamabas: “da igual, es el último año; no me quiero enfadar”.

Sí, Blanca, por fin llegó el último año, el año de tu jubilación.
Es triste que tengamos que plantearlo así, pero la situación en
la que tenemos que desarrollar nuestro trabajo es a veces tan
asfixiante que la salida más sabia es la jubilación. Seguro que
en estos momentos estarás diciendo: Julia, ¡qué exagerada, no
es para tanto!, pero todos los profesores que estamos leyendo
estas líneas y tú misma sabemos de qué estoy hablando.

Otra faceta tuya que no todo el mundo conoce de ti y que quiero
resaltar es tu preocupación maternal cuando un compañero
estaba enfermo o necesitaba de ti. No tenía que ser del
departamento necesariamente, cualquiera que tú supieras que
necesitaba ayuda allí estabas tú; no solo de palabra sino también
de obra. Y desde aquí te lo queremos agradecer.

Querida Blanca llegó el momento de disfrutar, de vivir con
tranquilidad y sin disgustos imprevistos y gratuitos, pero no sé qué
vamos a hacer sin ti. Lo vamos a tener muy difícil los que nos
quedamos. Eso sí, seguiremos en contacto contigo para otras
tareas más lúdicas y teatrales.

Un abrazo muy fuerte de todos y en especial de tus compañeros
de departamento con nuestros mejores deseos para esta nueva
etapa que comenzaste allá en el mes de enero.

Julia López Lasala.
Departamento de Lengua castellana y Literatura

Dedicado a
BLANCA ÁLVAREZ MADRID

Nuestra querida Jefa del Departamento
de Lengua, compañera y amiga,

festejando su merecida jubilación.

- Soneto acróstico,
con estrambote extenso

y pareado final -

Blanca, por fin llegó el ansiado día.
La espera terminó, Jefa admirada,
Amiga, compañera… Nunca nada

Ni nadie empañen tu sonrisa y alegría.

Compi con todos, sabia profe y guía
Ante alumnos, por todos respetada.
Alegre siempre y tan bienhumorada.
Lucen tus ojos libros y armonía.

Valiente voz de vida (a ti debida),
Amable y delicada a cada paso.

Recuerdo tu bondad en cierto caso…

Espero verte y libre, al fin, ¡olvida
Zotes y azotes, refuerzos y repaso!
Mi Jefa Blanca, ¡oh, vida bien vivida!

Ahora jubilosa,
Descansa ya de fuertes y fronteras:
Reír, leer, viajar… luego ¡a otra cosa!

¡Y vente a vernos, Blanca, cuando quieras!
Disfruta del placer que tú prefieras.

Con el cariño de tus compañeros
del Departamento de Lengua
castellana y Literatura, del

IES SANTAMARCA, de Madrid

Jubilaciones

Jubilación de

Blanca
Departamento de Lengua
castellana y Literatura
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José Ignacio Sánchez
Profesor del departamento de Dibujo

l Se ha jubilado nuestro querido compañero
Nacho, después de toda una vida dedicada a la
enseñanza del dibujo y de las artes plásticas. Los
que tenemos la suerte de conocerle valoramos su
cordialidad y su temperamento tranquilo y la
experiencia y veteranía que atesoró a lo largo de
tantos años de docencia.

Nacho, con tu sólida formación en Bellas Artes, has
ejercido tu labor como docente desde todas las pers-
pectivas posibles de las artes plásticas, impartiendo
asignaturas como Fundamentos del Arte, Dibujo
Artístico, Volumen, Cultura Audiovisual y un sinfín
de materias del departamento de Dibujo. Siempre
has sido un profesor comprometido con tu trabajo,
constante y entregado, y has sabido ganarte el
cariño de tus alumnos. También has conseguido
ganarte la admiración y el aprecio de sus compañe-
ros, que hemos visto en ti un profesor implicado en
tus empeños docentes y del que hemos aprendido
tanto. Cuando no estabas impartiendo clase, te
hemos visto trabajando en la sala de profesores, con
tu inseparable portaminas.

Todos recordamos tu artística caligrafía en las
pizarras de nuestro centro, con la letra siempre tan
clara. Tampoco podemos olvidar las constantes y
maravillosas exposiciones de dibujos y trabajos de
tus alumnos que han embellecido los paneles a la
entrada de nuestro centro, haciéndonos más
agradable y acogedora la entrada al instituto.
Además, de tu implicación en los concursos que el
departamento de dibujo ha fomentado a lo largo de
tantos años y, especialmente, en estos últimos el
diseño del logotipo y la imagen de nuestra presencia
en Erasmus+.

Nacho, has sabido llevar a sus alumnos de la mano,
casi sin que ellos se dieran cuenta, descubriéndoles
el fascinante mundo del arte, del dibujo y de la ima-
gen. También ha organizado multitud de salidas
extraescolares, de visitas a museos y exposiciones de

arte, para que nuestros alumnos pudieran disfrutar
de las obras de los artistas que nos precedieron y les
sirvieran de inspiración para las suyas propias.

Queremos destacar también tu excelente trabajo como
tutor, permanentemente dedicado a la atención de tus
alumnos. Siempre estabas atento a las dificultades que
podían presentar, siempre comprometido en que
lograsen alcanzar los objetivos planteados y también
siempre en comunicación con las familias de nuestros
alumnos, que en todo momento pudieron comprobar
tu paciente comprensión, tu decidido compromiso y tu
profesionalidad.

Querido Nacho,
¡muchísimas gracias

por todo! 

Gracias por tu manera de ser, tan cordial, tan sencilla
y tan humana con la que hacías más agradables y
llevaderos los momentos difíciles que con frecuencia
vivimos en el ejercicio de nuestra labor. 

Gracias por tu infatigable trabajo como profesor y como
compañero. El departamento de dibujo del Santamarca
siempre se ha caracterizado por la buena sintonía y esto
se debe sin duda a las personas que, como tú, lo han
constituido. 

Te deseamos que a partir de ahora disfrutes mucho de
tu bien ganada jubilación y puedas dedicar tu tiempo a
hacer todas las cosas que quedaban pendientes por falta
de tiempo y que puedas retomar, con energías renovadas,
todas tus inquietudes artísticas, que no son pocas. Tu
huella ya queda impresa para siempre a la historia del
Instituto Santamarca.

Tus compañeros de departamento: Olga
Álvarez, Eva Díez, Mercedes Encabo,
Eduardo Gil y Susana Toledo, con la

colaboración de Fco. Javier Capitán, del
departamento de Lengua.

Jubilación de

José Ignacio
Departamento de Dibujo
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Jubilaciones

tu voz tan delicada, profunda y comprensiva, desde las jarchas
a las novelas de Almudena Grandes o de Luis Landero, como
también les ibas abriendo la mente para que comprendieran
los intrincados laberintos de la sintaxis, de la morfología y la
gramática, a fin de que no se perdieran por entre las veredas
de nuestra lengua. ¡Qué bien les guiaste a todos! “A zaga de
tu huella” ya van todas las alumnas y alumnos que te admiran
por lo bien que supiste darles clase. La huella que les has
dejado a todos es imborrable.

Las Sinsombrero te saludan desde el Parnaso de las
escritoras castellanas, las grandes olvidadas durante siglos.
Te saludan también las poetisas Carolina Coronado, Rosalía
de Castro, las novelistas Emilia Pardo Bazán, Carmen Martín
Gaite y Ana María Matute… De tantas escritoras que
también, y tan bien, has explicado a las alumnas y alumnos
del IES Santamarca. Leyéndolas en clase, ¿qué de vocaciones
de escritoras no habrás movido en tus alumnas? Qué
hermosa profesión la nuestra, ¿verdad, Marga? Dura a veces,
llena de sinsabores, pero gratificante y colmadora.

En nuestro centro has ejercido no sólo como profesora de
Lengua sino también como Jefa de departamento y como
consejera escolar. Has colaborado en la organización de
nuestro instituto, te has implicado siempre al cien por cien,
has organizado el certamen literario, has participado en el
mercadillo de libros, has acompañado a las alumnas y
alumnos a múltiples salidas extraescolares, a rutas literarias,
a museos… Has sido todo un referente para las familias, para
los equipos directivos, para tus alumnas y alumnos, para tus
compañeras. Todo tu trabajo en los doce o trece años (un
tercio de tu carrera como docente) que has impartido clase en
nuestro centro ha sido modélico, ejemplar, digno de elogio,
digno de premios.

Tus compañeras y compañeros del departamento saben lo
mucho que te gusta la lectura. Eres una gran lectora. No solo
de libros sino también de personas y situaciones. En estos
años también hemos disfrutado contigo hablando de los libros
que leíamos, como El infinito en un junco, de la ensayista
Irene Vallejo. Querida Marga, ahora tendrás tiempo
suficiente para leer a tus autoras y autores favoritos, para
caminar las rutas del Cid o del Quijote, de seguirle los pasos
a don Antonio Machado o a Carmen Laforet, para viajar a los
países que siempre quisiste visitar, para compartir veladas
con tu madre, para comer con tus hermanos o disfrutar de
una buena obra de teatro.

¡Gracias por estos años, querida Marga! Gracias, amiga,
maestra y compañera. Gracias por todo lo que hemos
aprendido de ti, lo que hemos compartido en el departamento,
gracias por tu compañía y amistad; por tus consejos, por tu
presencia, por tu serenidad, por tu estilo, por tu clase, por tus
clases, por tu excelente trabajo. Disfruta de tus rosas, de tus

Margarita Tecedor Yangüela
Profesora del departamento de Lengua castellana y Literatura

Querida Marga:

l ¡Muchas felicidades por tu recién estrenada jubilación!
Se abre ahora para ti una nueva vida, después de treinta y
seis años dedicada en plenitud a la docencia. Tus
compañeras y compañeros del Departamento de Lengua
del Santamarca nos alegramos muchísimo por ti, porque
tu presencia tan serena, tan sabia y tan sencilla nos ha
acompañado durante estos años con tu entrañable calidez
y calidad humana. También tu buen humor y tus amables
ironías nos han hecho reír con tus claros pensamientos.

Al tiempo, estamos un poco tristes porque los pasillos del
“insti” se quedan huérfanos sin ti. Nos faltas tú. Por
fortuna, la alegría de saberte feliz vence a la pena que nos
deja tu ausencia. Aunque alguno quedamos “de los
nuestros ojos, tan fuertemente llorando”, volvemos la
cabeza y te contemplamos llena de alegría, de luz y vida.
Contempla nuestra alma despierta a la magníf ica
profesora, compañera y amiga que has sido con nosotros
durante estos últimos años.

“En un lugar de Logroño” naciste y viste la primera luz
en brazos de tu madre. Con tus padres, en Romanillos de
Medinaceli (Soria) y Sigüenza recibiste clases de tus
maestras, donde prendió la llama que te impulsó a ser
profesora. Hablamos la lengua de nuestras madres, y la
casa de tu madre y de tu padre fue tu primera escuela.
Junto con tus padres, tu hermana y hermano, aprendiste a
amar nuestra preciosa lengua, aunque la carrera de
Filología la estudiaras en la Complutense de Madrid,
ciudad tan literaria, por suerte ya no el Madrid absurdo,
brillante y hambriento de Valle-Inclán. Y es “en un lugar
de Sigüenza” donde disfrutas en compañía de tus
familiares y amigos. La de veces que has recorrido los
caminos de la Mancha de Cervantes, Quijote, Sancho y
Dulcinea con tus alumnas y alumnos, emocionándoles con
tu cálida voz, sembrando en ellos la semilla que ha dado
fruto en forma de nuevas profesoras, maestros y otros
profesionales tan necesarios para nuestra sociedad.

¡Qué descansada vida llevarás ahora, Marga querida!
Cuánto nos alegramos por ello, querida compañera. Tu
sabiduría y experiencia docente y formadora nos ha
ayudado y aconsejado como nadie en los duros trances de
nuestra profesión. Has sido mucho más que una profesora
para todos, alumnos y compañeros tuyos. Has sido y eres
una amiga y una maestra.

Maestra que ha marcado a generaciones de alumnas y
alumnos que han tenido la suerte de disfrutar cómo
contabas la historia de nuestra Literatura con tu palabra y

Jubilación de

Margarita
Departamento de Lengua castellana y Literatura
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Jubilación de

Pedro
Departamento de Inglés

“My mission in life is not merely to
survive, but to thrive; and to do so with

some passion, some compassion,
ome humor, and some style.”

l Esta frase la escribió Maya Angelou pero podría
haberla escrito el propio Pedro. A lo largo de su carrera,
Pedro ha sido un profesor estricto pero querido. Peter
siempre decía que los alumnos necesitan reglas para
sentirse seguros, y es cierto que su firmeza y su
disciplina han ayudado a muchos estudiantes a alcanzar
su máximo potencial. Pero, no os equivoquéis, detrás de
esa aparente rigidez hay un corazón enorme. Y los
alumnos, que para eso tienen un sexto sentido, lo veían.

La historia de Pedro en nuestro instituto comenzó hace
unos años, cuando el edificio todavía era antiguo y las
paredes no eran verdes. Él fue uno de los que vivió la
demolición, el traslado y la inauguración del edificio que
ahora conocemos. Unos años después, su sonrisa amable
fue lo primero que vi al llegar al Santamarca. Ahí
todavía no sabía que esa sonrisa me acompañaría y me
respaldaría cada día de los siguientes 6 años. Y tampoco
sabía que ésta se vería cubierta por una mascarilla
durante una larga temporada. Pero incluso en los
tiempos en los que estuvo cubierta, la sonrisa se podía
intuir en sus ojos, seguía ahí, tranquilizándonos a todos,
convenciéndonos de que teníamos todo bajo control, que
él nunca nos dejaría caer.

Peter, por aquí te echamos mucho de menos pero nos
consuela saber que te tenemos muy (muy) cerca.
Sabemos que has amado tu profesión pero que, por
encima de todo, amas la vida. Así que disfruta de la vida,
amigo. Disfruta del crossfit, las artes marciales, la
lectura, la escritura, de tu moto, de tus viajes. Y como
decía Ralph Waldo Emerson: “Live in the sunshine, swim
in the sea, drink the wild air.”

María Salas y el resto de tus compañeros
del Departamento de Inglés

lilas y lavandas, de tus libros, de tu familia y
amigos. Aquí nos tienes para cuando quieras
venir a vernos... “Que tendremos que hablar
de muchas cosas, compañera del alma,
compañera”.

Tus compañeros de departamento: Blanca
Álvarez Madrid, Gabriela González de Haro,

Julia López Lasala, Caridad Delgado
Rodríguez, Laura Moraleja Juárez, Isabel

Peña del Canto y Fco. Javier Capitán Gómez.

Dedicado a
MARGARITA

TECEDOR YANGÜELA
Nuestra querida amiga y compañera

del Departamento de Lengua,
festejando su merecida jubilación.

- Soneto acróstico,
con estrambote -

Marga, amiga y querida compañera,
Ahora que terminas tu andadura
Repleta de enseñar literatura,

¡Gracias por tu presencia tan sincera!

Admiro tu palabra verdadera,
Risueña, alegre y lejos de locura.
Imagen eres siempre de cordura.
Tu voz es una dulce primavera.

Alumnos que tu clase han disfrutado,
Todos contigo, ¡cuánto que aprendimos!
En tantos días, ¡cuánto compartimos!

¡Cuánta sabiduría que has brindado
En tantos buenos ratos que vivimos!
¡Disfruta del descanso bien ganado,

Oh, Marga, amiga mía,
Ríe siempre feliz y en armonía!

Con el cariño de tus compañeros
del Departamento de Lengua
castellana y Literatura, del

IES SANTAMARCA, de Madrid
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